
Понедельник  19 октября 2015  №192/П (5702 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6 Подписной индекс 50060

новости | Публичные слушания  
по строительным проектам в Москве заменит 
интернет-сервис «Активный гражданин» —2

мировая политика | Арест экс-премьера Молдавии 
может привести к развалу правящей 
коалиции —6

Россия — 
родина облаков
«Росплатформа» хочет 
импортозаместить 
технологии Microsoft 
и Amazon

Основанная Сергеем Белоусо-
вым Parallels, сейчас в большей 
степени принадлежащая ино-
странным акционерам, обеща-
ет России электронный сувере-
нитет и запускает новый проект 
«Росплатформа», на реализа-
цию которого до конца 2016 го-
да потребуется свыше 1 млрд 
руб. Смысл этого начинания — 
создание в стране своей облач-
ной платформы взамен Microsoft 
Azure и Amazon Cloud. Но за этим 
кроется стремление Parallels 
придать своей продукции рос-
сийский статус, чтобы соответ-
ствовать российскому законода-
тельству, убеждены эксперты.

IT-компания Parallels (бренды 
Parallels и Odin) запустила новый про-
ект «Росплатформа», его цель — со-
здать российскую облачную платфор-
му взамен решениям Microsoft Azure, 
Amazon Cloud и VMware vCloud. Эти 
облачные платформы позволяют лю-
бым компаниям арендовать мощно-
сти в сети распределенных дата-цен-
тров для хранения своих данных. 
Ядром «Росплатформы», следует из 
ее видеопрезентации (есть у 

”
Ъ“), ста-

нут продукты Parallels Cloud Server, 
Parallels Automation и виртуальные 
рабочие столы (VDI). «

”
Росплатфор-

ма“ станет основой электронного су-
веренитета России, предметом стра-
тегического экспорта в страны, стре-
мящиеся к технологической незави-
симости от США…» — говорится в ви-
део. По мнению инициаторов проек-
та, сейчас в России доля иностранно-
го программного обеспечения (ПО), 
в том числе и из США, превышает 
75%, или более 90 млрд руб. в денеж-
ном выражении, что «становится не-
допустимым риском».
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Реализация контрактной системы госзака-
за в 2015 году не вызвала роста конкуренции 
 среди поставщиков. Минэкономики конста-
тирует лишь, что в третьем квартале удалось 
 погасить рост доли госзакупок у единственно-
го поставщика. Без конкуренции размещались 
наиболее затратные для государства подряды, 
самая же острая борьба шла за «средние» кон-
тракты ценой от 10 млн руб. до 50 млн руб. При 
этом «необоснованными», по данным проверки 
Росфиннадзором седьмой части планируемых 
гражданских госзакупок, признаны 40% из них. 
К проверке военных закупок Росфиннадзор ре-
шено не допускать.

Как следует из мониторинга Минэкономики при-
менения закона о контрактной системе 44-ФЗ (есть 
у 

”
Ъ“), за три квартала 2015 года в ней размещено 

2,1 млн закупок и заключено 2,3 млн контрактов (на 
16,9 и 23% больше, чем в 2014 году). Средняя цена 
контракта упала на 20%, до 1,5 млн руб. — заказчики 
пытались стабилизировать цены для поставщиков, 
заключая вместо годовых контрактов более деше-
вые краткосрочные. Объем заказов составил 4,3 тр-
лн руб., но и экономия увеличилась на 17%, составив 
в целом 217,4 млрд руб., так что суммарная стоимость 
контрактов поднялась всего на 3%, до 3,4 трлн руб.

Следствием жесткой торговли заказчиков с по-
ставщиками стало участившееся на треть неиспол-
нение обязательств подрядчиками: каждая седьмая 
сделка (327,4 тыс. контрактов на 791,4 млрд руб.) рас-
торгнута заказчиками в одностороннем порядке. Об-
ращений заказчиков в ФАС о включении участников 
закупок в реестр недобросовестных поставщиков 
в 2015 году стало больше в три раза: реестр пополни-
ли 2,9 тыс. поставщиков, из них 1,7 тыс. — за уклоне-
ние от заключения контракта. Сам реестр к 30 сентя-
бря содержал сведения о 6,2 тыс. недобросовестных 
поставщиков (рост на 22%).

Несмотря на рост активности и поставщиков, 
и заказчиков, конкуренции в сфере госзаказа боль-
ше не стало: в среднем в закупках, как и в 2014 го-
ду, участвовало около 2,6 заявителя. Самые конку-
рентные госзакупки (в среднем 2,79 участника) осу-
ществлялись в ценовом диапазоне от 10 до 50 млн 
руб. На контракты от 100 млн до 1 млрд руб. в сред-
нем претендовало уже менее двух поставщиков. 
Крупнейшие же контракты заключались, как пра-
вило, с единственным поставщиком: самые доро-

гие из них — инфраструктурные проекты Крыма: 
ООО «Стройгазмонтаж» по заказу Росавтодора стро-
ит мост через Керченский пролив (228,3 млрд руб.), 
«дочка» ФСК ЕЭС по заказу Минэнерго — электросе-
ти (47,3 млрд руб.). В целом единственные поставщи-
ки освоили 19,8% госзаказа, на 8% больше, чем год 
назад, отмечает документ Минэкономики. Взлетев-
шую в первом квартале долю таких закупок (см. 

”
Ъ“ 

от 29 июля) только в третьем квартале удалось вер-
нуть на уровень 2014 года.

При этом более половины всех контрактов (53%) 
с единственными поставщиками заключено по ито-
гам несостоявшихся торгов, а еще 21%, на 90,1 мл-
рд руб., осуществляется по решениям президен-
та. Крупнейшие подряды без конкурса получили 
АО «Межрегионтрубопроводстрой» по заказу Рос-
морречфлота на строительство портовых объектов 
(17,9 млрд руб.), Зеленодольский завод имени Горь-
кого — на строительство пограничного сторожево-
го корабля для ФСБ (17,4 млрд руб.). Минспорт та-
ким же образом поручил АО «Синара-Девелопмент» 
Дмитрия Пумпянского реконструировать стадион 
в Екатеринбурге (12,2 млрд руб.), а Минстрой — ЗАО 
«Трест МСМ-1» восстановить «социально значимые» 
объекты (7,6 млрд руб.). Самые объемные контракты 
Минобороны (22,9 млрд руб. — на теплоснабжение, 
20 млрд руб. — на обслуживание военных городков, 
17,7 млрд руб. — на обслуживание электросетей) так-
же заключены с единственным поставщиком, дан-
ные подрядчика не раскрываются. Свидетельством 
же «положительных результатов проведения анти-
кризисных мер» в Минэкономики называют сокра-
щение числа торгов, на которые заявлялся единст-
венный участник: если в апреле так проходила ка-
ждая четвертая процедура, то в сентябре этот пока-
затель сократился до 7%.

В отраслевом разрезе более половины госза-
каза приходится на строительство (46% контрак-
тов на 1,576 трлн руб.) и закупку медицинских из-
делий и лекарств (10,4% контрактов на 353,1 млрд 
руб.). Максимальный рост цен — примерно втрое — 
зафиксирован в контрактах на теплоснабжение 
(117,1 млрд руб.) и проектирование (339 млрд руб.), 
в полтора раза возросла стоимость капстроительства 
(728,3 млрд руб.) и строительства транспортной ин-
фраструктуры (567 млрд руб.).
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Миллиарды вне конкуренции
Настоящий рынок госзакупок есть там, где счет идет на миллионы

Чем больше денег государство приносит на рынок, тем меньше суеты  
оно  встречает в рядах продавцов  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

На фоне продолжающегося увеличения 
расходов государства на оборону рос-
сийские верфи все активнее переориен-
тируются на строительство военных ко-
раблей. По итогам января—сентября их 
доля в общем количестве сданных судов 
достигла половины, хотя еще несколько 
лет назад была на уровне 30–40%. В де-
нежном выражении на военное корабле-
строение приходится и вовсе 90% зака-
зов российских верфей. Источники ”Ъ“ 
и эксперты отмечают, что гражданские 
суда, которые сейчас строят российские 
верфи, в основном технологически про-
сты и дешевы, а крупных высокомаржи-
нальных заказов со стороны рыбников 
и нефтегазовых компаний пока так и не 
появилось.

По итогам девяти месяцев 2015 года коли-
чество гражданских судов и военных кора-
блей, построенных на российских верфях, 
сократилось по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года на 20%, до 98 еди-
ниц, следует из рейтинга агентства «Infoline-
Аналитика» Infoline Shipbuilding Russia Top 
(есть у 

”
Ъ“). При этом совокупный тоннаж 

сданных судов сократился почти в 2,8 раза, 
с 327 тыс. до 117,5 тыс. тонн. В денежном вы-
ражении рынок упал на 24%, до 65,8 млрд 
руб. Таким образом, после активного роста 

количества сданных заказов в 2012–2014 го-
дах российское судостроение демонстриру-
ет негативную динамику уже второй год под-
ряд (в 2014 году количество построенных су-
дов упало на 41%, до 177 штук).

На этом фоне доля оборонного заказа 
в портфеле верфей продолжает расти. Если 
по итогам января—октября 2014 года отечест-
венные судостроители сдали 77 гражданских 
судов против 46 военных, то за минувшие де-
вять месяцев их соотношение почти сравня-
лось — 50 против 48. В стоимостном выраже-
нии военное кораблестроение по итогам де-
вяти месяцев 2015 года обеспечило практиче-
ски весь объем заказов российских верфей — 
его доля превысила 90% (60 млрд руб.) на фоне 
снижения стоимости гражданских судов бо-
лее чем в шесть раз, до 5,8 млрд руб.

Источники 
”
Ъ“ среди судостроителей по-

ясняют, что российские верфи сейчас серий-
но строят достаточно «простые и дешевые» 
гражданские суда и маржинальность подоб-
ных заказов невелика. Например, «Красное 
Сормово» (входит в государственную Объе-
диненную судостроительную корпорацию) 
стало лидером по тоннажу переданных за-
казчику судов, но речь идет всего лишь 
о трех танкерах проекта RST27.
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Верфи плывут на войну
Оборонный заказ  
дал отечественным судостроителям 90% доходов

Открывшаяся на днях сессия Перво-
го комитета Генассамблеи ООН, кото-
рый занимается вопросами разоруже-
ния и безопасности, в этом году выдалась 
особенно горячей. Большая группа нея-
дерных стран настаивает на полном от-
казе государств от ядерного оружия. 
«Ядерная пятерка» держит оборону, ука-
зывая на нереалистичность такого подхо-
да. В это же время происходят пикиров-
ки между РФ и США, обвиняющими друг 
друга в нарушении Договора о ракетах 
средней и меньшей дальности (РСМД). 
На вопросы корреспондента ”Ъ“ в Нью-
Йорке КСЕНИИ БАЙГАРОВОЙ ответил гла-
ва российской делегации в Первом коми-
тете, директор департамента МИД РФ по 
вопросам нераспространения и контроля 
над вооружениями МИХАИЛ УЛЬЯНОВ.

— Чем вы объясняете тот факт, что при-
зывы окончательно избавиться от ядер-
ного оружия становятся все острее и эмо-
циональнее именно сегодня?

— Накал страстей вокруг этой темы действи-
тельно растет очень быстро, и это тревожит. 
Еще несколько лет назад дискуссии по этому 
вопросу были несколько более рациональ-
ными и не такими горячими. Теперь же эмо-
ции зашкаливают. Формально никаких по-
водов, чтобы нагнетать атмосферу, нет.

Появилась новая тревожная тенденция: 
теперь ядерное разоружение пытаются впи-
сать в морально-этический контекст. Напри-
мер, в комитете обсуждается (пока, правда, 
неофициально) новая резолюция под назва-
нием «Этические императивы безъядерного 
мира». В одном из ее пунктов Генассамблее 
ООН предлагается провозгласить, что ядер-
ное оружие является аморальным по самой 
своей природе. Такое впечатление, что неко-
торые страны соревнуются между собой, кто 
из них выступит более радикально. Доходит 
даже до того, что они начинают друг друга 
обвинять в неоправданных уступках ядер-
ным державам и «мягкотелости».
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«В том, что американцы стоят 
на грани нового нарушения, 
мы не сомневаемся»
Директор департамента МИД РФ Михаил Ульянов 
рассказал „Ъ“ об угрозах в сфере нераспространения 
ядерного оружия

первые лица | Новый глава  
Иркутской области объяснил „Ъ“,  
как он сумел победить на выборах —4
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07  Железные дороги 
меняют вагоновожатого 
ФГК возглавит  
Алексей Тайчер

07  Рубль ввязался в политику 
Снижение цен на нефть  
не отразилось  
на российской валюте

08  Рассчитаться 
с банкротами будет проще 
Клиентам банков без лицензий 
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08  Рынок сокращается 
в судах 
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проходит безапелляционно

09  Лишние скидки 
Энерготариф  
на Дальнем Востоке  
не мешает промышленности

10  Земля размежеванная 
Спорные сотки  
топ-менеджера «Интерроса» 
тянут на миллионы
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Московская мэрия запускает проведение 
публичных слушаний по градостроитель-
ным проектам через свое приложение «Ак-
тивный гражданин», чтобы привлечь к голо-
сованию больше москвичей. Об этом в ходе 
Московского урбанистического форума в 
пятницу заявила заммэра Анастасия Рако-
ва. Она сообщила ”Ъ“, что после испытания 
процедуры ее планируется распространить 
на все слушания. Представители оппозиции 
отмечают, что в приложении «невозможно 
точно установить круг участвующих», и опа-
саются фальсификаций из-за непрозрачной 
системы голосования.

Анастасия Ракова заявила на форуме, что «пу-
бличные слушания по строительным проек-
там — это одна из болевых точек» Москвы. «Я 
обещала, что эту процедуру мы сделаем понят-
ной и прозрачной. Помимо сохранения класси-
ческой схемы проведения слушаний, когда вы 
приходите вечером на собрание и высказыва-
ете свое мнение, мы даем возможность зареги-
стрироваться в 

”
Активном гражданине“ и по-

лучать информацию по публичным слушани-
ям»,— пояснила заммэра. По ее словам, «инфор-
мация доступна в форме 

”
что проходит“, 

”
где и 

что конкретно будет обсуждаться“ с возможно-
стью, не выходя из дома, нажать кнопку 

”
нравит-

ся“, 
”
не нравится“ и выбрать категорию 

”
что я 

хочу изменить“». Как полагает госпожа Ракова, 
голосование через приложение серьезно упро-
стит участие в слушаниях. «Публичные слуша-
ния становятся более открытыми, демократич-
ными по сравнению с тем, что есть на сегодняш-
ний день»,— заверила она.

Отметим, что слушания в Москве зачастую 
проходят с протестами жителей и скандалами. 
Например, в октябре 2013 года в ходе слушаний 
по застройке Большого Козихинского переул-
ка была избита муниципальный депутат Елена 
Ткач. А слушания по проекту реконструкции Ле-
нинского проспекта в том же году перешли в суд 
из-за «беспрецедентного масштаба фальсифи-
каций», как заявило «Яблоко». Реконструкция в 
итоге была отменена.

Госпожа Ракова пояснила 
”
Ъ“, что, если че-

ловек захочет участвовать в интернет-слуша-
ниях, ему нужно будет пройти процедуру «пол-
ной идентификации» на портале госуслуг (для 
участия в обычных опросах этого не требуется). 
Введение голосования через приложение не оз-
начает отмены стандартной процедуры слуша-
ний, оба результата будут «суммироваться». Ин-
тернет-слушания будут проходить с «доступны-
ми материалами в визуализированном виде» и 
охватят большее количество граждан (по дан-
ным мэрии, «Активный гражданин» сейчас ис-
пользуют 1,2 млн москвичей). В течение полуго-
да мэрия будет проводить «эксперимент», если 
он будет признан удачным, процедуру распро-
странят на все слушания. «Конечно, мы бы хоте-

ли максимально распространить его, это совер-
шенно другие возможности»,— отметила Анас-
тасия Ракова, добавив, что первые такие слуша-
ния пройдут в конце октября. Она уверена, что 
проблем с законностью таких изменений нет: 
«Нигде не написано, что мнения должны быть 
только в письменном виде».

«Это никем не проверяется, никто не может га-
рантировать правдоподобность голосования»,— 
сказал 

”
Ъ“ первый секретарь московского гор-

кома КПРФ депутат Госдумы Валерий Рашкин. 
По его словам, есть «абсолютно законные рыча-
ги, позволяющие выяснить общественное мне-
ние,— публичные слушания»: «Давайте их ис-
пользовать законно и часто, чего мэрия не дела-
ет. На ряде слушаний они не получают поддер-
жки, поэтому — давайте в виртуальном мире бу-
дем делать все, что хотим». Депутат считает, что 
«замена законных методов на шулерские приве-
дет к взбухшим улицам и пикетированию самой 
мэрии». Депутат Мосгордумы Елена Шувалова от 
КПРФ 22 октября организует в МГД круглый стол, 
посвященный «манипуляции общественным 
мнением». «Доказательно покажем, что это не ис-
следование общественного мнения, это попра-
ние принципа народовластия»,— отметила она.

Муниципальный депутат Гагаринского рай-
она активист движения против реконструкции 
Ленинского проспекта Елена Русакова отмеча-
ет, что к «Активному гражданину» есть ряд пре-
тензий. Так, вопросы зачастую подменяют тему 
голосования или не дают всех вариантов воле-
изъявления: например, нет варианта 

”
ничего не 

строить“ или 
”
вообще не убирать листву“. «Это 

формирующий опрос и пропагандистский ход. 
Приложение теперь называют 

”
Фиктивный гра-

жданин“»,— говорит депутат. Также в интерне-
те «невозможно точно установить круг участвую-
щих», а материалы публичных слушаний долж-
ны быть доступны для публичного ознакомле-
ния (ст. 68 Градостроительного кодекса Москвы), 
так, по ее словам, «вскрываются фальсифика-
ции», а в приложении этого не будет. Госпожа Ру-
сакова предполагает, что в опросах смогут участ-
вовать «мертвые души», поскольку доступ к пер-
сональным данным есть у работников паспорт-
ных столов и МФЦ, они «не очень защищены». 
Кроме того, голосование через интернет поро-
дит «сильное смещение в сторону молодых поль-
зователей, привлеченных бонусами в приложе-
нии, тогда как проблемы района больше волну-
ют людей среднего и старшего возраста».

Госпожа Ракова не согласна с претензиями 
оппонентов. «Все крики, возгласы — это про-
сто глупости. Мы очень четко формулируем во-
просы. Говорят, что мы некорректно формули-
руем, а кто-то еще это вообще делает? — сказала 
она 

”
Ъ“.— Мы в инициативном порядке делимся 

властью с населением. У других такого и близко 
нет, это беспрецедентный случай в мире».

Таисия Бекбулатова

Стройки Москвы доверят 
«Активному гражданину»
Мэрия переводит публичные слушания на свой портал

Норма Жилищного кодекса 
(ЖК), позволяющая регио-
нальным операторам капре-
монта использовать средст-
ва собственников из одних 
домов на ремонт других, бу-
дет оспорена в Конституци-
онном суде (КС). Соответ-
ствующий запрос в начале 
недели готовятся напра-
вить думские справороссы 
и коммунисты. Заявители 
надеются, что КС признает 
выплаты в общий котел де-
лом «исключительно добро-
вольным».

Запрос в КС от имени груп-
пы депутатов Госдумы плани-
руется направить в начале этой 
недели. Представителем заяви-
телей будет справоросс, глава 
комитета по жилищной поли-
тике Галина Хованская. Оспа-
ривать в КС депутаты решили 
ч. 4 ст. 179 ЖК, следует из текста 
запроса (есть у 

”
Ъ“). Именно она 

предусматривает, что средства, 
полученные региональным 
оператором от собственников 
помещений в одних многок-
вартирных домах (МКД), могут 
быть использованы для финан-
сирования капремонта общего 
имущества в других.

В таком случае, считают зая-
вители, свои обязательства пе-
ред собственниками в одних 
МКД региональный оператор 

выполняет за счет средств соб-
ственников из других МКД «без 
получения их согласия». По 
сравнению с теми, кто откры-
вает спецсчет для ремонта об-
щедомового имущества в кон-
кретном доме, перечисляющие 
средства региональному опера-
тору собственники оказывают-
ся «поставлены в неравное по-
ложение». Ведь на них «в от-
сутствие воли могут быть воз-
ложены обязанности по содер-
жанию не принадлежащего им 
имущества». Получается, что 
жители финансируют ремонт 
«чужого имущества».

«Меня устроит, если КС ска-
жет, что вхождение в общий 
котел должно быть исклю-
чительно добровольным, а 
не фактически принудитель-
ным»,— заявила 

”
Ъ“ Галина 

Хованская. Сейчас переход 
МКД на спецсчета затруднен, 
отмечает она, и собственни-
ки в многоквартирных домах 
автоматически начинают пла-
тить региональному операто-
ру, если не успели по каким-то 
причинам провести собрание 
и решить иначе.

Необходимость примене-
ния норм ч. 4 ст. 179 ЖК может 
возникнуть в случае нехватки 
средств в фондах для проведе-
ния капремонта в ближайшее 
время, отмечают заявители. Но 

в такой ситуации региональ-
ный оператор может и не воз-
лагать на собственников «обя-
занность по содержанию не 
принадлежащего им имущест-
ва», а привлечь кредиты и зай-
мы (ч. 2 ст. 183 ЖК). Заявители 
в итоге просят проверить спор-
ную, по их мнению, норму, на 
соответствие ч. 1 и ч. 2 ст. 35 
Конституции (гарантирует пра-
во частной собственности) и 
ч. 1 ст. 40 (гарантирует право на 
жилище).

Запрос в КС, отметим, мо-
жет быть внесен при сборе под-
писей не менее чем 90 депута-
тов, во фракции «Справедли-
вая Россия» их только 64. На 
прошлой неделе запрос на за-
седаниях фракции КПРФ не об-
суждался, сказал 

”
Ъ“ зампред 

ЦК КПРФ депутат Госдумы Вале-
рий Рашкин, отметив, правда, 
что за нынешний вариант ЖК 
«голосовала одна только пар-
тия власти». Член комитета по 
жилищной политике комму-
нист Александр Абалаков уточ-
нил, что в партии самостоя-
тельный запрос в КС по поводу 
капремонта прорабатывался, 
но теперь «планируется их объ-
единить». «Думаю, большинст-
во подпишется, в понедельник 
будет решение по этому пово-
ду»,— сказал он.

Максим Иванов

Капремонт — дело частное
Порядок сбора средств на него  
«Справедливая Россия» и КПРФ обжалуют в КС

Банковские услуги остались почти на 
прежнем уровне (107 млрд руб.), управле-
ние недвижимостью и ее эксплуатация по-
дорожали с 59 млрд руб. до 76 млрд руб., по-
купка и продажа таких объектов — с 42 мл-
рд руб. до 64 млрд руб., строительство вод-
ных сооружений — с 38,9 млрд руб. до 
59,9 млрд руб. По данным Минэкономики, 
летнее повышение тарифов уже отыгра-
лось в контрактной системе: объем закупок 
у госмонополий вырос на 1,6%, до 48,3 млрд 
руб., услуг ЖКХ — на 2,5%, до 80,5 млрд руб.

Общественное обсуждение крупных 
закупок, начатое в 2014 году, в 2015-м кос-
нулось заказов Минобороны (27 млрд 
руб. на ремонт зданий и сооружений во-
енных городков) и департамента строи-
тельства Москвы (26,8 млрд руб. и 19,4 мл-
рд руб. на капстроительство). В целом об-
щественное обсуждение проводилось для 
266 закупок дороже 1 млрд руб. с суммар-

ной стартовой ценой контрактов более 
792 млрд руб. При этом только пять заку-
пок на 11,2 млрд руб. (в основном ремонт 
дорог) были отменены, а в 15 случаях дело 
ограничилось правкой графиков закупок.

Отметим, что, несмотря на явные про-
блемы с конкуренцией за госзаказ, реак-
ция ведомств на них пока не выглядит 
столь же масштабной, как намерения Бело-
го дома сэкономить на тратах госкомпаний 
(см. 

”
Ъ“ от 28 и 29 сентября). Из новых ини-

циатив в госзакупках на этой неделе Мин-
экономики должно представить прави-
тельству проект поправок в 44-ФЗ, распро-
страняющий его действие на бюджетные 
закупки ГУПов и МУПов, а также проект 
введения с 1 июля 2016 года исчерпываю-
щего перечня случаев, когда закупки не мо-
гут осуществляться в электронной форме.

Попытки же Минфина ужесточить 
контроль госзакупок для военных нужд, 
передав Росфиннадзору полномочия ФАС 
в сфере гособоронзаказа, не получили 

поддержки со стороны Минэкономики и 
ФАС на совещании у первого вице-премь-
ера Игоря Шувалова 9 октября — их пере-
дача была признана «нецелесообразной». 
При этом ранее при проверках Росфин-
надзором гражданских закупок на сум-
му 482,6 млрд руб. 40% из них (на 192,3 мл-
рд руб.) были признаны необоснованны-
ми из-за проблем с планами-графиками 
закупок, обоснования цен контрактов и 
стоимости их для единственных постав-
щиков, ненадлежащих банковских га-
рантий, отсутствия претензий к наруши-
телям договоров и т. п. Сохранение той же 
пропорции при проверке Росфиннадзо-
ром гособоронзаказа на 900 млрд руб. да-
ло бы претензий уже на 400 млрд руб.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Олег Сапожков

дополнительная информация 
kommersant.ru/11566

Миллиарды вне конкуренции

Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) на ежегодной антимонополь-
ной конференции в пятницу пообе-
щала рынку новые методики расчета 
тарифов: к «тарифному коридору» до-
бавятся методы «затраты плюс», «ин-
дексации цен», «цен на сопоставимых 
рынках» и «доходности на инвести-
рованный капитал». Стивидорам и 
компаниям электросвязи обещано 
дерегулирование, легализации па-
раллельного импорта — передача в 
более высокие инстанции, а мало-
му бизнесу — преференции в закупках 
крупных частных компаний. Послед-
нее, правда, даже в ФАС пока называ-
ют делом добровольным.

Руководство ФАС, получившей в ию-
ле тарифные полномочия после слияния 
с Федеральной службой по тарифам, про-
должает уточнять свои намерения в этой 
сфере. В пятницу глава ФАС Игорь Артемь-
ев и его заместители широко комментиро-
вали основные направления своей поли-
тики на форуме «Антимонопольное регу-
лирование в России», организованном га-
зетой «Ведомости». Господин Артемьев, вы-
ступавший с докладом, отметил, что «в кри-
зис возникает тенденция к монополиза-
ции» бизнеса, а «где возникает термин 

”
на-

циональная безопасность“, конкуренции 
не бывает хорошо». Судя по его заявлени-
ям, ФАС намеревается поддержать конку-
ренцию: прежде всего речь идет о «поворо-
те на 180 градусов в тарифной политике».

Новые подходы к тарифам будут наце-
лены на сужение поля регулирования. 
«Мы имеем раскормленных ленивых 

”
на-

циональных чемпионов“, надо их нем-
ного подбодрить в интересах бизнеса»,— 
эмоционально объявил глава ФАС. Как 
уточнил его заместитель Анатолий Голо-
молзин, речь идет о применении «жест-
ких мер тарифного регулирования в ес-
тественно-монопольных сферах деятель-
ности» и намерении «дерегулировать 
рынки, где развита конкуренция». Госпо-

дин Голомолзин обозначил и основные 
направления дерегулирования: электрос-
вязь, стивидорные компании в портах и 
аэропортах. Позитивным примером раз-
вития конкуренции в ведомстве называ-
ют сотовую связь, где, по данным господи-
на Голомолзина, «за последние десять лет 
тарифы снизились в десять раз, а объемы 
трафика увеличились в триста» — пока 
электросвязь была защищена тарифным 
регулятором от воздействия рынка.

Как декларировал Игорь Артемьев, 
оставшиеся монополии в обмен на рост та-
рифов должны будут снижать издержки на 
эксплуатационные и инвестиционные за-
траты, финансово-хозяйственную деятель-
ность и непрофильные активы. Он изло-
жил и некоторые целевые показатели: ин-
дексация тарифов на газ на 2%, для энерго-
сетей — на 7,5%, для железных дорог — на 
5,5% (как позднее уточнили в ведомстве, 
речь идет о переходе на такой тариф с 1 ян-
варя, добавить еще 4,2% ФАС хотела бы с 1 
июля 2016 года при достижении целевых 
показателей). При этом, как ранее писал 

”
Ъ“, индексация тарифов на газ на 2016 год 

уже предварительно согласована на уров-
не 7,5% для промышленности и 8,5% для на-
селения. Что касается РЖД, при Владимире 
Якунине компания хотела роста тарифа на 
17,7%, а при меньшем требовала госсубси-
дий. Фактически в 2015 году ей индексиро-
вали тарифы на 10% (см. 

”
Ъ“ от 3 сентября): 

как отметил господин Голомолзин, «везде 
есть потенциал для дерегулирования».

Также он рассказал о планах ФАС по 
реформе закона о естественных монопо-
лиях (ранее в службе неоднократно заяв-
ляли о необходимости его переработать, 
а после объединения ФАС и ФСТ получи-
ли такую возможность). По словам чинов-
ника, речь идет о том, чтобы «более четко 
прописать» понятия и методики. Так, дей-
ствующая методика «тарифного коридо-
ра» не позволяет ориентировать его при-
менение на конъюнктуру рынков — и в 
ФАС намерены предложить изменить ме-

тоды тарификации, добавив к тарифному 
коридору методы «затраты плюс», «индек-
сации цен», «цен на сопоставимых рын-
ках» и «доходности на инвестированный 
капитал». Проект внесен в правительство 
в начале октября, основная его часть будет 
обсуждаться и наверняка претерпит изме-
нения, сказал господин Голомолзин 

”
Ъ“.

Вопрос же параллельного импорта, о 
необходимости легализации которого в 
ФАС говорят много лет, перестал быть ак-
туальным, несмотря на, казалось бы, до-
стигнутое в правительстве согласие на его 
легализацию. Она снова откладывается — 
как минимум до 2020 года и решений над-
государственного объединения — Евра-
зийской экономической комиссии. Пока, 
по словам Игоря Артемьева, «каждая из 
сторон хочет предложить свой набор то-
варов» (для пилотной легализации) и пер-
вые шаги будут сделаны «там, где интере-
сы всех пяти сторон сойдутся». В ФАС ра-
нее настаивали, что в списки должны по-
пасть автозапчасти, лекарства и медизде-
лия, господин Артемьев добавил к ним бу-
ровое оборудование и детские товары.

Декларировал глава ФАС и лоббиро-
вание интересов малого бизнеса — с по-
мощью поправок в закон о защите конку-
ренции, предусматривающих, что опре-
деленная доля (около 10%) в закупках част-
ных компаний с объемом годовой выруч-
ки свыше 7 млрд руб. будет отдана малому 
бизнесу по аналогии с закупками госком-
паний (см. 

”
Ъ“ от 9 октября). В ответ на не-

доуменные вопросы из зала господин Ар-
темьев оговорился: реализовывать идею 
«пока можно в порядке эксперимента и 
добровольно», нормы же требуют даль-
нейшего уточнения.

Софья Окунь

Монополии учат снижать издержки
ФАС примеряется к развороту в тарифной политике

Глава ФАС Игорь Артемьев пообе-
щал подбодрить «раскормленных 
ленивых 

”
национальных чемпио-

нов“» из госмонополий 
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новости

Спикер Совета федерации (СФ) 
Валентина Матвиенко, недавно 
отменившая поездку в США из-
за выдачи усеченной визы, вчера 
на ассамблее Межпарламентско-
го союза (МПС) в Женеве иници-
ировала заявление организации 
о недопустимости санкций про-
тив парламентариев. В своем до-
кладе госпожа Матвиенко расска-
зала делегатам об опыте России 
в решении проблем мигрантов. 
Спикер СФ также выразила готов-
ность посетить Сирию.

На ассамблее МПС в Женеве Вален-
тина Матвиенко предложила совету 
организации принять заявление о не-
допустимости санкций против парла-
ментариев, участвующих в междуна-
родных мероприятиях. В конце авгу-
ста, напомним, российская делегация 
во главе с госпожой Матвиенко отме-
нила поездку на мероприятия МПС 
в Нью-Йорк из-за того, что спикеру 
СФ (включена в санкционный список 
США) была выдана въездная виза с ог-
раничениями. Действие визы ограни-
чивалось «мероприятиями, которые 
имеют отношение к деятельности 
ООН», при этом МПС, в который вхо-
дят 167 стран, не является непосред-
ственной структурой ООН (см. 

”
Ъ“ от 

26 августа). Швейцария, однако, визу 
для участия в ассамблее МПС госпоже 
Матвиенко выдала.

Член делегации, глава комитета 
СФ по международным делам Конс-
тантин Косачев вчера сообщил, что со-
вет МПС во главе с председателем Са-
бером Чоудхури (Бангладеш) поддер-
жал российское предложение, под-
твердив «свою приверженность по-
литике проведения ассамблей толь-
ко в тех странах», где «нет визовых ог-
раничений для парламентариев». По 
словам господина Косачева, поддер-
жка заявления сопровождалась апло-
дисментами «подавляющего числа 
участников»: «Не аплодировала толь-
ко украинская делегация». «Те, кто пы-
тается накладывать санкции, не мо-
гут не прислушаться к мнению абсо-
лютного большинства, и я надеюсь, 
что этот голос будет услышан»,— зая-
вила Валентина Матвиенко. Она так-
же предложила провести ассамблею 
МПС в 2017 году в России с «гаранти-
ей участия всех делегатов», а русский 
язык — сделать официальным язы-
ком союза. Спикер пояснила 

”
Ъ“, что 

инициативу в организации воспри-
няли «доброжелательно», но ее реа-
лизация «потребует дополнительных 
усилий и с правовой стороны, и с ор-
ганизационной, и с финансовой».

На вчерашней сессии 133-й ассам-
блеи МПС господин Чоудхури анон-
сировал обсуждение проблем мигра-
ции: «Ни одна страна сейчас не сво-
бодна от миграционного кризиса, 
всех волнует эта проблема». Валенти-
на Матвиенко в своем докладе сооб-
щила, что массовая миграция бежен-
цев, в том числе из стран Ближнего 
Востока и Северной Африки, являет-
ся результатом «недальновидной по-
литики ряда стран, их незаконного 
вмешательства в дела суверенных го-
сударств», в том числе «навязывания 
так называемой демократии без учета 
религиозных, национальных и куль-
турных особенностей». Она подчерк-
нула, что Россия «строго в соответст-
вии с международным законодатель-
ством приняла решение о проведе-
нии военно-воздушных операций для 
поддержки сирийской армии в борь-
бе с ИГИЛ». Госпожа Матвиенко при-
звала к «совместным действиям» все 
«заинтересованные государства». По-
зже, на встрече со спикером Народно-
го совета Сирии Мохаммедом Джи-
хадом аль-Лахамом, она согласилась 
посетить эту страну, но отметила, что 
конкретные сроки поездки «будут со-
гласованы дополнительно».

Спикер СФ также рассказала с три-
буны МПС о том, что проблемы миг-
рации «нельзя решить лишь ограни-
чениями», и привела пример России, 
где, по ее словам, находится около 
11 млн иностранных граждан. По ут-
верждению госпожи Матвиенко, бо-
лее 1 млн составляют беженцы с Ук-
раины, которых Россия «размеща-
ет и устраивает на работу»: «Мы про-
должаем эту работу, направляя гума-
нитарную помощь в зону конфликта, 
которую власти Украины подвергли 
экономической блокаде». Выступле-
ние Валентины Матвиенко вызвало 
протест украинской делегации. Депу-
тат Верховной рады Артур Герасимов 
(«Блок Петра Порошенко») сказал: «За-
явление России об Украине было на-
столько циничным и лицемерным, 
что у меня нет слов» (господин Гера-
симов говорил по-английски, его вы-
сказывания приводятся в версии пе-
реводчика). По его словам, Россия «на-
рушает международное право», до-
ставляя гуманитарную помощь «без 
согласования с украинскими властя-
ми», а оглашенные спикером СФ дан-
ные о количестве мигрантов «приду-
манные и совершенно неверные». 
Российская делегация не стала отве-
чать Артуру Герасимову.

Наталья Корченкова,  
Женева

«Не аплодировала 
только украинская 
делегация»
Валентина Матвиенко  
рассказала в Женеве о недопустимости 
санкций против парламентариев

КПРФ должна резко усилить кри-
тику социально-экономическо-
го курса правительства, чтобы на 
фоне межпартийного согласия по 
внешнему курсу страны  сохранить 
свои позиции в Госдуме нового со-
зыва. Такую предвыборную стра-
тегию наметил пленум ЦК КПРФ. 
Главной задачей на думских выбо-
рах КПРФ считает победу в одно-
мандатных округах, где кандида-
ты будут объявлены уже до конца 
года. Федеральную часть списка 
партия определит на съезде в на-
чале года.

«Надо объяснить людям, что пора 
проснуться, иначе нас ждет украин-
ский вариант»,— объявил миссию 
партии на предвыборный год ли-
дер КПРФ Геннадий Зюганов. «Ситу-
ацию, которую породило правитель-
ство Медведева», лидер КПРФ назвал 
нетерпимой, а «мирным выходом из 
нее — левоцентристский курс и об-
новленный социализм». Он уверен, 
что коммунистам «надо вести диалог 
с Кремлем», но при этом проводить 
«свою программу»: «идею обновлен-
ного социализма надо вбивать в го-
лову каждому гражданину, особенно 
молодым».

Зампред ЦК КПРФ, первый вице-
спикер Госдумы Иван Мельников, 
докладывая пленуму о предвыбор-
ной стратегии, назвал задачу слож-
ной, даже несмотря на то, что «пар-
тия власти растеряна утратой повест-
ки» и в условиях кризиса «так назы-
ваемые реальные дела остаются без 
финансирования». «Граждане сохра-
няют молчаливо затаившуюся ло-
яльность власти в надежде, что си-
туацию 

”
поправят“»,— пояснил зам-

пред ЦК. При этом он отметил, что 
на фоне межпартийной солидарно-
сти по внешней повестке страны, ко-
торую КПРФ «твердо поддерживает», 
на сентябрьских выборах в регионах 
отмечалось «чрезмерное взаимопо-
нимание с региональной властью» 
местных отделений.

При подготовке к думским вы-
борам КПРФ, по его словам, должна 
иметь в виду, что будет «вторая ста-
дия, когда рушиться будут не только 
рубль и образ жизни, но и представ-
ление о завтрашнем дне». «Россий-
ские власти не предлагают альтер-
нативной внутренней модели раз-
вития»,— подчеркнул зампред ЦК, 
потребовав от партийцев на местах 
не отдавать «тему ЖКХ справорос-
сам, а здравоохранения — 

”
Народ-

ному фронту“».
Задачей же особой важности на 

думских выборах станут одноман-
датные округа, где приступить к под-
готовке к кампании ЦК потребовал 
немедленно. Руководство КПРФ уже 
решило, что члены ЦК и депутаты 

Госдумы будут выдвигаться в окру-
гах, на территории которых уже ра-
ботают. Но из них, по данным «Меди-
алогии», пока только 131 человека 
можно назвать известными полити-
ками. К концу года «у всех 225 канди-
датов рейтинг узнаваемости должен 
быть не ниже 20%, а к маю будуще-
го года — 40%», заявил секретарь ЦК 
КПРФ по информационно-аналити-
ческой работе и избирательным тех-
нологиям Сергей Обухов, подчерк-
нув, что реально в подготовку к вы-
борам включились пока только «три 
десятка кандидатов».

Для настоящей известности 
«кандидату нужно иметь сто кон-
тактов»,— пояснил членам ЦК суть 
предвыборной технологии Сергей 
Обухов, исходя из того, что в одном 

округе проживает в среднем 500 тыс. 
избирателей. Под «контактами» он 
имеет в виду подписи избирателей 
под обращениями, наказами, жа-
лобами, народными инициатива-
ми, которые должен выдвинуть каж-
дый кандидат, в том числе через со-
цсети. Самый эффективный способ 
наведения «контактов», по мнению 
партийных технологов,— это рефе-
рендум, который в год федеральных 
выборов можно инициировать на 
местном уровне. Помимо этого, в ка-
ждом округе нужны будут доброволь-
ные помощники, члены избирко-
мов и наблюдатели. «Их нужно под-
бирать сейчас, чтобы к выборам об-
учить. Это технология, не будет ее, не 
будет победы»,— подытожил Сергей 
Обухов, назвав ориентиром лучший 
для партии результат 1999 года, когда 
КПРФ провела в Госдуму 46 депутатов 
в одномандатных округах и 67 — по 
партсписку. Федеральную часть и ли-
деров партсписков в регионах (их бу-

дет от 32 до 36) партия назовет на съе-
зде в начале будущего года. Решение 
будет зависеть от того, как «каждый 
кандидат поработал с избирателя-
ми», пояснил Геннадий Зюганов.

Доцент Высшей школы эконо-
мики Павел Кудюкин не верит, что 
КПРФ способна предложить «идею 
обновленного социализма при ее 
любви к советскому опыту и осо-
бенно сталинскому периоду». А по-
вторить результат 1999 года (24,29%) 
КПРФ сможет, только «если согласит-
ся взять в свою фракцию 

”
незави-

симых кандидатов“, которые побе-
дят, выдвинувшись от ОНФ», пола-
гает эксперт. Глава правления Цент-
ра политических технологий Борис 
Макаренко не исключает, что комму-
нисты улучшат результат 2011 года 
(19,19%), если в ходе думской кампа-
нии «предъявят действительные аль-
тернативы по внутриполитическим 
проблемам».

Виктор Хамраев

КПРФ будет строить социализм  
в головах
Партия Геннадия Зюганова начала подготовку к выборам-2016

Как стало известно ”Ъ“, следственный департа-
мент МВД начал расследование в отношении ру-
ководства ГК «Энергостройинвест-холдинг», сов-
ладельцем которой является Антон Зингаревич, 
сын бывшего члена совета директоров «Россе-
тей» и совладельца группы «Илим» Бориса Зин-
гаревича. Руководство холдинга подозревается 
в хищении 1,5 млрд руб., полученных у дочер-
ней структуры ВЭБа — банка «Глобэкс». Эти день-
ги предназначались на строительство в Брянской 
 области подстанции «Белобережская», которая 
так и не была построена.

Уголовное дело в отношении руководства «Энерго-
стройинвест-холдинга» было возбуждено на основании 
обращения «Глобэкса» по ч. 4 ст. 159.1 УК РФ (мошенни-
чество в кредитной сфере в особо крупном размере), рас-
следование поручено одному из самых опытных следо-
вателей Олегу Сильченко.

Как говорится в материалах дела, «Глобэкс» в течение 
нескольких лет кредитовал «Энергостройинвест-хол-
динг» (ЭИХ). В 2013 году кредитный портфель компании 
достиг 5,5 млрд руб., но это у банка, по словам его пред-
ставителей, беспокойства не вызвало: крупнейший рос-
сийский строитель магистральных подстанций и линий 
электропередачи исправно обслуживал займы, годовой 
портфель его заказов составлял около 45 млрд руб., а его 
крупнейшим заказчиком была ФСК ЕЭС, на которую 
приходилось 85% контрактов холдинга.

Сначала «Глобэкс» кредитовал проекты Антона Зин-
гаревича, которые реализовывались в Москве и Подмо-
сковье, но в конце 2013 года бизнесмен предложил бан-
ку расширить сотрудничество и выдать кредит ООО «Но-
вая инжиниринговая компания», которое занималось 
строительством подстанций в регионах. Согласно доку-
ментам, которые были представлены в банк, компания 
входила в ЭИХ, а кредит в 1,5 млрд руб. должна была на-
править на разработку проектной и закупочной доку-
ментации, связанной со строительством в Брянской об-
ласти подстанции «Белобережская» мощностью 500 кВ. 
Незадолго до этого компания выиграла соответству-
ющий конкурс, а залогом по кредиту служили акции 
управляющей компании холдинга — кипрской Matias 
Co Limite, а также двух проектных институтов — Северо-
Западного НТЦ и Проектного центра УралТЭП.

Кредит был выдан в декабре 2013 года, но уже через 
несколько месяцев, по словам банкиров, заемщик пере-
стал его обслуживать. Проверка управления безопасно-
сти банка пришла к выводу, что кредитные средства не 

дошли до подрядчиков, некоторые из которых, указан-
ные в документах заемщика, к тому же вообще не заклю-
чали договоров со структурами ЭИХ на исполнение ра-
бот по подстанции. А 1,5 млрд руб., полученные от «Глобэ-
кса», утверждают проверяющие, сначала были переведе-
ны в ООО «Сетьстройкомплект», также входившее в ЭИХ, 
оттуда — в «Энергостройинвест-холдинг», после чего бы-
ли выведены из структур холдинга. Мало того, во время 
проверки выяснилось, что под строительство брянской 
подстанции холдинг взял кредит и в Банке Москвы, но 
даже при этом «Белобережская», которую планировали 
запустить в августе 2015 года, так и не была построена.

Переговоры о возврате денег с представителями ЭИХ 
ни к чему не привели. Как утверждают в банке, их парт-
неры «лишь предлагали предоставить им еще один кре-
дит, за счет чего и предполагалось частично погасить не-
устойку перед 

”
Глобэксом“».

В мае 2015 года ООО «Новая инжиниринговая компа-
ния» подало документы на банкротство, а в августе уже 
ФНС подала иск в арбитраж о банкротстве холдинга. 
Именно после этого, посчитав себя обманутым, «Глобэкс» 
и обратился в правоохранительные органы. Пока дело 
расследуется в отношении «неустановленных лиц из чи-
сла руководства» холдинга. Впрочем, в нем могут появить-
ся новые эпизоды: по данным 

”
Ъ“, следственные органы 

намерены проверить, как расходовались кредиты, выдан-
ные «Глобэксом» также подконтрольному Антону Зингаре-
вичу инжиниринговому центру «Энерго», который не воз-
вратил банку еще несколько миллиардов рублей.

Отметим, что это уже второе дело, возбужденное в от-
ношении руководства ЭИХ. В минувшем сентябре, как 
сообщал 

”
Ъ“, УВД по ЦАО Москвы по заявлению Альфа-

банка возбудило дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере). Там речь шла о предостав-
лении банковских гарантий на сумму 5,6 млрд руб. Ан-
тону Зингаревичу. Гарантии были необходимы для за-
ключения контрактов с Федеральной сетевой компани-
ей. Однако, говорится в деле, заключив контракты и по-
лучив авансовые платежи, подрядчик свои обязательст-
ва не выполнил, а госкомпания потребовала от кредит-
ного учреждения оплатить гарантии. Понесенный бан-
ком ущерб оценивается более чем в 2 млрд руб.

В «Глобэксе» отметили, что при нынешней позиции 
владельцев холдинга, имеющих все возможности, но не 
желающих погасить задолженность, только уголовное де-
ло может привести к возврату средств банка. Получить 
комментарии от представителей холдинга не удалось.

Владислав Трифонов

Кредит не пошел на пользу 
подстанции
Возбуждено дело о хищении средств «Глобэкса»

Геннадий Зюганов призвал 
своих соратников не допустить 
«украинского варианта» 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 19 октября 2015 №192/П   l   Коммерсантъ

первые лица

Победа представителя КПРФ  
в Иркутской области стала воз-
можна благодаря уникально-
сти региона и слабости позиций 
прежнего губернатора Сергея 
Ерощенко. Об этом в интервью 
корреспонденту ”Ъ“ ЕКАТЕРИНЕ 
ЕРЕМЕНКО заявил новый ир- 
кутский губернатор СЕРГЕЙ  
ЛЕВЧЕНКО. При этом губернатор 
подчеркивает, что, несмотря на 
поражение кандидата от «Единой 
России», планирует решать про-
блемы региона в тесном сотруд-
ничестве с партией власти.

«С точки зрения развития 
демократии в нашей 
стране я сделал немало»
— Почему с момента возвраще-
ния губернаторских выборов в 
2012 году именно Иркутская об-
ласть стала первым регионом, 
где выборы растянулись на два 
тура и победил оппозиционный 
кандидат?
— Наш регион вообще уникален. 
У нас, на мой взгляд, живут замеча-
тельные свободолюбивые люди. И 
когда им пытаются что-то навязы-
вать, они проявляют свою позицию. 
В других регионах тоже живут хоро-
шие люди, но очевидно с такой сте-
пенью навязывания, как у нас, там 
не сталкивались. В Иркутской об-
ласти это проявилось в полной ме-
ре. Я бы не хотел говорить, чем плох 
прежний губернатор и чем хорош 
я, но эта тенденция проявлялась и 
раньше: это было в Братске и Иркутс-
ке, где на выборах мэров побеждали 
представители КПРФ, и в Ангарске, 
когда большинство мандатов в мест-
ной думе досталось коммунистам. 
Просто надо же учиться на опыте.
— Может, досрочные выборы гу-
бернатора — это запланирован-
ная Кремлем смена власти в обла-
сти? С вами велись предваритель-
ные переговоры на этот счет?
— Не думаю, что это был эксперимент 
или попытка моими руками сместить 
действующую власть. А то, что меня 
изначально рассматривали в качест-
ве реального претендента на высокие 
должности, в том числе на губерна-
торские посты, причем уже на протя-
жении нескольких лет,— это правда. 
Иначе я не был бы в президентской 
сотне (кадровый резерв президента 
РФ.— 

”
Ъ“). Мне кажется, что на фоне 

заявлений из Кремля о том, что губер-
наторские выборы должны быть не-
предсказуемые, демократичные, со-
бытия стали развиваться так, что в Мо-
скве увидели, что как раз на примере 
Иркутской области можно показать 
всем, всему миру, что все это у нас воз-
можно. Так что с точки зрения имид-
жа России на мировой арене, с точки 
зрения развития демократии в нашей 
стране, я думаю, что сделал немало.
— А уже перед вторым туром, ког-
да стало очевидно, что вы реаль-
ный претендент на это кресло, 
проводились ли с вами консуль-
тации в Кремле?
— Встречи с сотрудниками адми-
нистрации президента были и пе-
ред первым туром, и перед вторым. 
И смысл их сводился к тому, что 
Кремль будет способствовать прове-
дению объективных законных вы-
боров, и если в победители выйду я, 
то в федеральном центре это примут 
как данность и будут со мной рабо-
тать. Что, собственно, и подтвердил 
президент Владимир Путин в ходе 
нашей встречи 6 октября.
— Почему ваша победа стала воз-
можной?
— Тактика чрезмерного навязыва-
ния избирателю штабом моего кон-
курента своей позиции столкнулась с 
нашей стороны с разумной, адекват-
ной и естественной позицией: раз на-
вязывают, давайте объединяться, сов-
местно противостоять этому. Злоупо-
требление административным ресур-
сом могло привести к тому, что люди 
просто бы не пошли на выборы, и, на-
до сказать, в противоборствующем 
штабе этого и добивались. Зная это, 
мы дали сигнал обществу на объе-
динение. Когда кризисная ситуация 
в стране или в регионе, надо консо-
лидироваться. И мы консолидацию 
сумели провести на политическом 
уровне. Теперь наша задача эту кон-
солидацию продолжить, чтобы сов-
местно справиться с экономически-
ми сложностями. Если бы мы не пред-
ложили такой вариант или не смо-
гли бы его осуществить, это бы про-
сто привело к снижению явки. А нам 
для победы нужна была высокая явка.
— Вы считаете ошибкой само же-
лание Сергея Ерощенко выйти на 
досрочные выборы губернатора?
— Вероятнее всего, прежнее руко-
водство области видело, что у Сер-
гея Ерощенко сейчас очень невысо-
кие показатели с точки зрения авто-
ритета и рейтинга, но прекрасно по-
нимали, что социально-экономиче-
ская ситуация ухудшается. А что бу-
дет через год, а тем более через два? 

Так что выйти на выборы в этом го-
ду было не худшим вариантом для 
них. Мне кажется, они исходя из 
этого рассуждали.
— Тем не менее сторонники врио 
губернатора утверждали, что на 
момент объявления выборов у 
Ерощенко рейтинг превышал 
60%. Как появляются такие пока-
затели?
— Да, такая цифра фигурировала, но 
она необъективная. Конечно, у Сер-
гея Ерощенко не было такого уров-
ня поддержки в обществе. Пробле-
ма в том, что рейтинг замеряется в 
отсутствие выборов, а значит, и оп-
понентов. В условиях выборов рей-
тинги участников становятся конку-
рентными и более объективными. 
Ведь когда в соревнованиях участву-
ет один бегун, у него стопроцентный 
рейтинг, а когда добавляются другие 
участники, то его рейтинг снижается 
и обретает черты реальности.
— У вас какие были стартовые по-
зиции?
— Я мог рассчитывать на рейтинг 
КПРФ, если я его не понижаю, а у ме-
ня еще не было такого случая, чтобы 
мой личный рейтинг был ниже, чем 
у партии. На предыдущих выборах 
по партийным спискам КПРФ в Ир-
кутской области набирала 28–29%. 
Это и есть базовый рейтинг. Я об этом 
говорил всем, в том числе представи-
телям других партий, которые утвер-
ждали: «Не за вас голосовали, а про-
тив действующего губернатора». Это, 
конечно, имело место, но сбрасы-
вать со счетов уровень голосования 
за КПРФ и за меня лично тоже нельзя.
— В ходе агитационной кампа-
нии вы много ездили по региону. 
Как люди в районах восприняли 
объявление досрочных выборов 
губернатора?
— Ездить я начал в июне. В области о 
том, что будут выборы, максимум по-
ловина населения знала. Причем из 
этой половины 90% — жители круп-
ных городов. И наша задача была 
максимально донести до людей ин-
формацию о грядущих выборах, в от-
личие от противоборствующего шта-
ба. Ведь чем больше людей знают о 
выборах, тем выше явка. Но уже пе-
ред вторым туром и противополож-
ный штаб тоже стал работать на явку 
вольно или невольно.
— Почему крупные города так ак-
тивно за вас голосовали?

— Эти результаты укладываются в 
ту тенденцию, которая наблюдает-
ся в последние годы по всей стра-
не. Меня ваши московские коллеги 
спрашивали: «Как так, почему в го-
родах победили, а в селе результаты 
слабее?» Я их просто отсылал проа-
нализировать результаты всех выбо-
ров за последние десять лет. У КПРФ 
в городах результаты всегда выше, 
чем в сельской местности. Исклю-
чения только Москва и Санкт-Петер-
бург. Так что это тенденция, в кото-
рую мы тоже вписались.
— Но такого результата, как по Ир-
кутску, где вы набрали больше 70% 
голосов, наверное, никогда и ни-
где не было.
— Это точно.

«В политике у него совсем 
не здорово получается»
— Как считаете, голосование в 
Иркутске — это результат отмены 
выборов мэра?
— В том числе. По нашей социологии, 
свыше 50% людей активно возражали 
против того, чтобы у них забрали пра-
во избирать мэра города. Наверное, 
это была одна из крупнейших оши-
бок действующей власти. Отмена 
произошла не только тайно и кулуар-
но, но и чрезвычайно быстро. О том, 
что в городе выборы мэра отменены, 
большинство людей узнало уже тог-
да, когда избранный ими Виктор Кон-
драшов ушел в отставку, а город воз-
главил назначенный думой мэр. Де-
ло в том, что депутаты в такой спешке 
даже не подумали о том, что надо бы 
самораспуститься, избрать новую ду-
му и уже тогда браться за процедуры 
по назначению мэра по новой схеме.
— Виктора Кондрашова вы видите 
на посту мэра Иркутска?
— Сейчас говорить об этом особого 
смысла нет. Отмена закона, принятие 
новых решений по формированию 
городской власти не приведут к тому, 
что действующий мэр автоматиче-
ски должен уйти. То есть закон обрат-
ной силы не имеет. Что касается Вик-
тора Кондрашова, то я бы не хотел си-
лой заставлять человека стать мэром, 
если он будет говорить, что хотел бы 
на другой должности работать. Я ста-
раюсь, чтобы мои предложения в ка-
кой-то мере соответствовали желани-
ям самого человека. Мы ему предло-
жили работать в правительстве (Вик-
тор Кондрашов назначен зампре-

дом правительства Иркутской обла-
сти.— 

”
Ъ“). Может быть, позже он за-

хочет перейти работать в Госдуму. 
— А Сергея Ерощенко вы видите в 
дальнейшем в политике?
— Честно говоря, слабо могу себе 
представить его в политике. Мне ка-
жется, что Сергей Владимирович 
(Ерощенко.— 

”
Ъ“) должен сделать 

для себя выводы. Ведь если при том 
огромном потенциале и возможно-
стях, что у него были, так проиграть, 
то в политике у него совсем не здоро-
во получается. Хотя сам он, конечно, 
вправе считать иначе.
— Вы общались после выборов?
— Нет. Со мной аппарат советовал-
ся, звать или нет его на мою инаугура-
цию. И я сказал: «Обязательно пригла-
шать». И он был. Но ко мне не подхо-
дил, не поздравлял.
— Некоторые политологи уже на-
чали предрекать, что главным 
оппозиционером в Иркутской об-
ласти будет ваш оппонент по вы-
борам. Как относитесь к такому 
прогнозу?
— Лично я не против такого главно-
го оппозиционера (смеется). Мне ка-
жется, эти прогнозы не имеют под 
собой реальной почвы. Для того что-
бы быть оппозиционером, во-пер-
вых, надо быть политиком по скла-
ду своего характера или даже, ско-
рее, уметь быть политиком. Второе 
— чтобы завоевать должность глав-
ного оппозиционера, нужно какое-
то время побыть неглавным. Роль 
оппозиционера сложнее, чем пред-
ставителя власти.
— Но теперь вы являетесь предста-
вителем власти, значит, более уяз-
вимы, вас есть за что критиковать.
— Сегодня у меня есть возможность 
критиковать Ерощенко за все три с 
лишним года его правления. И я это 
буду делать. Так что у меня тоже есть 
такая возможность.
— СКР по Иркутской области за-
вел уголовное дело в отношении 
вашего сына Андрея Левченко, яв-
ляющегося гендиректором ЗАО 
«Стальконструкция». Видите ли 
вы в этом сигнал того, что недо-
вольные вашей победой в регио-
не уже начали действовать?
— Чтобы не оказывать давление  
на следствие, я это дело не коммен-
тирую.

«Я за то, чтобы  

”
Единая Россия“ проявила  

весь свой потенциал»
— Как ваша победа на губернатор-
ских выборах скажется на рейтин-
ге «Единой России» в регионе?
— С точки зрения политической 
борьбы, когда партия, возглавляе-
мая тобой, побеждает другую пар-
тию, а тем более правящую, ты вроде 
как должен испытывать удовлетворе-
ние. Но это с чисто политической точ-
ки зрения. Но я ведь теперь возглав-
ляю регион. И для меня сейчас более 
важными являются другие вещи. Я за 
то, чтобы «Единая Россия» проявила 
весь свой потенциал, чтобы принести 
пользу Иркутской области. При этом 
если ее рейтинг будет совсем низким 
и она никак не сможет влиять на сво-
их московских руководителей, на 
партийную фракцию, то для области 
это будет только хуже. Я буду призы-
вать единороссов, а у нас в ЗС их боль-
шинство, чтобы мы вместе с ними, 
каждый по своей линии — я в регио-
нальном правительстве, они через за-
конодательные органы власти — сов-
местно тянули этот воз. И это для меня 
намного важнее, чем радоваться низ-
ким рейтингам «Единой России».

— А как на это посмотрит Генна-
дий Зюганов?
— Я думаю, так же. Потому что, когда 
мы с ним говорили о результатах вы-
боров, о том, как я буду формировать 
правительство, он такую позицию 
поддерживал обеими руками.
— Как отнесетесь к тому, если и 
вас Кремль по сложившейся в Рос-
сии традиции будет оценивать по 
уровню голосования в регионе за 
партию власти?
— Да, сейчас в стране такой период. 
Но у меня есть ощущение, что он за-
канчивается в том плане, что если 
рейтинг «Единой России» в регионе 
очень высок, а при этом социально-
экономическая ситуация крайне тя-
желая, то в Кремле и правительстве 
на это начинают смотреть несколько 
иначе. Россия сегодня в кольце про-
блем — и санкции, и низкие цены на 
энергоносители, и обвал рубля. Феде-
ральный центр, мне кажется, стал пе-
ресматривать свою позицию на этот 
вопрос. Не рейтинг важен, а стабиль-
ность. И выбирая между уровнем под-
держки «Единой России» и нормаль-
ным развитием территории, пусть да-
же не под флагом ЕР, я уже вижу, что 
склоняются ко второму варианту.
— Спикер заксобрания Сергей 
Брилка не раз заявлял, что ЗС бу-
дет вас поддерживать, в том чи-
сле в ваших кадровых решениях. 
Верите?
— Конечно. Как же я могу не верить 
председателю ЗС? Некоторое напря-
жение я чувствую, но оно и должно 
быть. Это объективно и естественно. 
Но напряжение нельзя переводить в 
противостояние, в противодействие 
друг другу, ведь за нами целый реги-
он, миллионы людей.
— Депутатам ЗС предстоит утвер-
дить бывшего единоросса Алек-
сандра Битарова в должности 
председателя правительства обла-
сти. Почему остановились на его 
кандидатуре? И согласовывали ли 
это решение с Москвой?
— Кандидатуру не согласовывал, но 
озвучивал ее в администрации пре-
зидента, озвучивал ее и в беседе с се-
кретарем генсовета «Единой России» 
Сергеем Неверовым, когда он сюда 
прилетал. Ведь предстоит процеду-
ра согласования в ЗС, поэтому для 
меня важна была реакция руковод-
ства «Единой России». Я прямо ска-
зал, что намерен назначить Алексан-
дра Битарова. И реакция была поло-
жительной: «Предлагайте, мы под-
держим». У Александра Семеновича 
(Битарова.— 

”
Ъ“) большой опыт ра-

боты в органах власти, в том числе 
в ранге первого заместителя пред-
седателя правительства. Причем не 
с одним, а с двумя губернаторами. А 
во-вторых, я его считаю еще и хозяй-
ственником с большой буквы. Мы с 
Александром Семеновичем прове-
ли еще и предвыборную кампанию 
в сотрудничестве, это тоже боль-
шое значение имеет. Хотя у нас до-
говоренностей о том, что он помо-
гает мне и взамен получает высокий 
пост, не было, и это абсолютно точ-
но. Я предложил ему эту должность 
уже после того, как выиграл.
— Почему оставили заместите-
лем губернатора Виктора Игна-
тенко, работавшего в команде 
Сергея Ерощенко? Он много лет 
возглавлял избирательную ко-
миссию области, и не исключено, 
что активно вмешивался в изби-
рательный процесс в ходе губер-
наторской гонки.
— Виктор Игнатенко — рядовой член 
областной избирательной комиссии. 

Мы следили за тем, чтобы особенно 
в ночь подсчета голосов лишних лю-
дей на территории облизбиркома не 
было. В комиссии было два наших де-
путата Госдумы, были юристы, прие-
хавшие из Москвы, которые работа-
ли в ОИК в качестве наблюдателей. 
Игнатенко находился там по праву, 
ведь он член ОИК. Информации о 
том, что он как-то влиял на подсчет го-
лосов, у меня нет. Оставил его по двум 
причинам: должна быть определен-
ная преемственность с предыдущим 
правительством и у него очень боль-
шой опыт работы. По моей информа-
ции, в то время как бывший губерна-
тор с другими замами занимались 
выборами, именно Виктору Игна-
тенко было поручено все остальное. 
Так что он больше всех в курсе теку-
щих дел. Поэтому мы договорились 
с Виктором Васильевичем (Игнатен-
ко.— 

”
Ъ“), что он еще поработает.

— На встрече с Владимиром Пути-
ным вы говорили, что намерены 
добиваться газификации регио-
на. Но ни одному из ваших пред-
шественников не удалось дого-
вориться с «Газпромом» об этом. 
Как собираетесь решить задачу?
— На мой взгляд, еще не рассматри-
вался такой вариант, когда «Газпрому» 
предлагается ежегодно поставлять с 
Ковыктинского месторождения на 
нужды региона 3–5 млрд кубометров 
газа и от него не требуется строить се-
ти. То есть когда его вовлекают в гази-
фикацию, то он говорит, что я на та-
кой маленький объем не пойду, это 
экономически нецелесообразно. А 
если мы «Газпрому» говорим, что нам 
только нужен газ и мы сами находим 
инвестора и потребителя, разве он бу-
дет возражать? При этом ему не нуж-
но будет ничего вести, для него будет 
просто выгодно продавать газ.
— Есть ли уже видение, как дол-
жен развиваться иркутский ави-
аузел? Команда предыдущего гу-
бернатора уже готовила докумен-
ты на передачу аэропорта инвес-
торам. Эта работа теперь приоста-
новлена?
— Не совсем так. Мы эту работу не 
приостановим, но все-таки постара-
емся вернуться к более здравому нача-
лу. Да, существующий аэропорт обяза-
тельно надо модернизировать, пото-
му что мы отстаем от времени. Но что 
касается нового аэропорта, я все-таки 
возьму время для того, чтобы найти 
оптимальный вариант. У нас есть не-
мало причин для того, чтобы это сде-
лать. Строительство новой полосы в 
рамках действующего аэропорта, ко-
торое предлагал предыдущий губер-
натор, предполагает большой объем 
переселений, ведь затрагиваются жи-
лые поселки. Только на это уйдут мил-
лиарды рублей. Сюда же прибавьте и 
недовольство людей. Опять же оста-
нутся серьезные ограничения для по-
садок и взлетов по природным при-
чинам. С точки зрения господствую-
щих ветров, туманов. У нас 120 дней в 
году в районе аэропорта наблюдается 
туманность. Если увеличивать коли-
чество рейсов, то автоматически уве-
личится и число рейсов, которые бу-
дут отправляться на вынужденную 
посадку в Братск или Улан-Удэ. Ну и, 
самое главное, аэропорт в черте горо-
да — это небезопасно.
— В качестве одного из потенци-
альных инвесторов для иркутско-
го аэропорта рассматривался «Ро-
стех». Встречались ли вы с главой 
компании Сергеем Чемезовым?
— После избрания нет. Ну а вообще 
мы оба в руководстве иркутского 
землячества «Байкал» в Москве. Он 
президент, я заместитель председа-
теля правления. Часто встречаемся 
на мероприятиях землячества и раз-
ного рода совещаниях. У нас доста-
точно много было встреч с Сергеем 
Викторовичем (Чемезовым.— 

”
Ъ“), 

но после выборов как-то не случи-
лось. Да я в Москве был всего два дня 
после избрания.
— А с другими представителями 
крупного бизнеса?
— Встречался с руководителями 
Русской лесной компании, группы 
«Илим», «Базового элемента», было 
общение с руководством Иркутской 
нефтяной компании.
— Собираетесь слагать полномо-
чия первого секретаря иркутско-
го обкома КПРФ?
— Нет, буду продолжать руководить 
обкомом.
— После избрания губернатором 
вы стали одним из самых влия-
тельных коммунистов в России. 
Как считаете, может КПРФ дове-
рить вам руководство партией по-
сле ухода Геннадия Зюганова?
— Я не стремлюсь занять место Ген-
надия Зюганова и в качестве его пре-
емника себя не рассматриваю. Ду-
маю, время уходить настает для лю-
бого человека. Кадровые вопросы 
будут решаться на очередном съе-
зде партии. Но ставить этот вопрос в 
чрезвычайном порядке я не вижу ни-
какой необходимости.

«Я буду призывать единороссов,  
чтобы мы совместно тянули этот воз»
Новый глава Иркутской области о том, как победил на выборах и что собирается теперь с победой делать

Россия сегодня в кольце  
проблем, и федеральный 
центр, мне кажется, стал 
пересматривать свой подход 
к рейтингу. Не рейтинг  
важен, а стабильность

Рейтинг замеряется в от-
сутствие выборов, а значит, 
и оппонентов. В условиях  
выборов рейтинги участни-
ков становятся конкурент-
ными и более объективными

Чтобы быть 
оппозиционером, надо быть 
политиком по складу  
своего характера  
или даже, скорее,  
уметь быть политиком

Д О С Ь Е И Р К У Т С К А Я  О Б Л А С Т Ь

Образована 26 сентября 1937 года. Входит в Сибирский федеральный округ. Администра-
тивный центр — Иркутск, крупные города — Братск и Ангарск. Общая площадь 774,8 тыс. 
кв. км (5-е место в РФ). Население на 1 января 2015 года — 2,41 млн человек (21-е место): 
городское — 1,9 млн (78,9%), сельское — 508 тыс. (21,1%). Рождаемость в 2014 году — 15,3 
на 1 тыс. человек, смертность — 13,7. Средняя зарплата на июль 2015 года — 32,1 тыс. руб. 
(24-е место). Безработица, по данным на начало года,— 9,3%. ВРП в 2014 году оценивался 
в 831 млрд руб. По итогам первого полугодия 2015 года индекс промпроизводства — 105%. 
В структуре ВРП основным видом экономической деятельности является добыча полезных 
ископаемых (1347 разведанных месторождений) и обрабатывающие производства: 57% обще-
российского производства товарной целлюлозы, 42% — ПВХ, 35% — алюминия. Прогнозируе-
мые расходы бюджета на 2015 год — 111,4 млрд руб., доходы — 100,9 млрд руб. В 2014 году 
в области зарегистрировано 2195 преступлений на 100 тыс. населения (10-е место в РФ).

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л Е В Ч Е Н К О  С Е Р Г Е Й  Г Е О Р Г И Е В И Ч

Родился 2 ноября 1953 года в Новосибирске. Окончил факультет промышленно-гражданского 
строительства Новосибирского инженерно-строительного института (1976 год), Российскую 
академию управления при правительстве РФ (1993 год).

С 1976 года работал в Красноярском строительно-монтажном управлении треста «Сиб-
стальконструкция». С 1982 года — начальник Ангарского управления треста «Красноярскс-
тальконструкция». В 1987 году назначен председателем райисполкома, с 1988 года — второй, 
а затем первый секретарь ангарского горкома КПСС. С 1993 года — первый секретарь 
иркутского обкома КПРФ. В 1994 и 2004 годах избирался в законодательное собрание Иркут-
ской области, в 1999, 2007 и 2011 годах — в Госдуму РФ. Был зампредом комитета Госдумы 
по энергетике. Дважды занимал второе место на выборах губернатора Иркутской области 
(в 1997 и 2001 годах). 27 сентября 2015 года во втором туре избран главой региона (56,4% 
голосов). 2 октября вступил в должность.
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Сегодня существует два проекта резолюций, 
предусматривающие создание рабочей группы Ге-
нассамблеи, которая занималась бы ведением пе-
реговоров по ядерному разоружению в многосто-
роннем формате. Мы относимся к этой идее, мягко 
говоря, скептически. Трудно себе представить си-
туацию, когда Генассамблея принимает два реше-
ния по созданию двух разных рабочих групп по од-
ному вопросу, но с различным мандатом. Это бы-
ло бы смешно.

Кроме того, авторы подобных инициатив на-
прочь забывают о том, что ядерное разоружение воз-
можно только тогда, когда есть благополучие в сфе-
ре международной безопасности. Но сегодня это не 
так. Мы в России наблюдаем ситуацию, которая по-
тенциально может затронуть наши интересы в сфе-
ре безопасности. Аппетита к безоглядному сокраще-
нию ядерных арсеналов это не добавляет. Кроме то-
го, не дело вести переговоры под эгидой Генассам-
блеи ООН. Эта тематика относится к компетенции 
женевской конференции по разоружению.
— Во время выступлений на заседаниях Перво-
го комитета представители России и США при-
людно ссорились, обвиняя друг друга в нару-
шениях договора о РСМД. Возможен ли диалог 
на эту тему?
— Что касается нынешней сессии Первого коми-
тета, то ни о каком диалоге по вопросу РСМД гово-
рить нельзя. Скорее, имела место взаимная пики-
ровка. Но если российские претензии хорошо ар-
гументированы и подтверждены многочисленны-
ми фактами, то все обвинения американской сто-
роны в наш адрес носят голословный характер. Де-
скать, Вашингтону хорошо известно, что наруше-
ния были, и Россия должна в этом признаться. Это 
несерьезный разговор.
— Но все-таки продолжаются ли сегодня кон-
сультации с США на двустороннем уровне по 
РСМД?
— Мы открыты для диалога с американской сторо-
ной, и рабочие контакты осуществляются. Но пока 
все эти попытки сблизить позиции не привели ни к 
каким результатам.
— В ответ на планы США разместить в Румы-
нии пусковые установки МК-41 Россия призва-
ла Вашингтон и Бухарест «остановиться, пока не 
поздно». Означают ли слова «пока не поздно» на-
мерение России выйти из договора о РСМД, если 
США осуществят подобный шаг? Тем более не-
давно призывы выйти из договора раздавались 
в Госдуме. Или в ответ готовятся меры военно-
го характера?
— Решения о выходе из международных договоров 
принимает руководство страны, так что этот вопрос 
лежит вне сферы моей компетенции. Скажу лишь, 
что речь идет об очень серьезном вопросе и нужно 
тщательно взвешивать все за и против. Все-таки до-
говор сыграл немалую роль в устранении тех опас-

ных тенденций, которые имели место в 1980-е годы, 
когда в Европе размещались американские «Пер-
шинги». На повестке дня выход из него не стоит.

В том же, что американцы стоят на грани нового 
нарушения, мы не сомневаемся. После того как пу-
сковые установки МК-41 тысячекратно использова-
лись для запуска крылатых ракет средней дальности 
«Томагавк», не вызывает сомнений, что они предназ-
начены именно для такого рода вооружений. На мо-
ре их использовать можно для пусков ракет с кора-
блей, а перемещение на сушу несовместимо с обяза-
тельствами по договору о РСМД.

Кстати, в связи с российским заявлением в Пер-
вом комитете МИД Румынии на днях выступил с 
комментарием, в котором наши замечания назва-
ны необоснованными. Румынская сторона сделала 
упор на том, что планируемые к размещению на ее 
территории ракеты-перехватчики под положения 
договора о РСМД не подпадают. Но мы и не говорили 
о перехватчиках. Повторю, что речь шла о пусковых 
установках Мк-41, а о них-то в румынском коммента-
рии нет даже упоминания. Видимо, потому, что ни-
каких убедительных оправданий ни у Бухареста, ни 
у Вашингтона нет.

Что касается возможных военных мер россий-
ской стороны, то это также вопрос не ко мне. Но то, 
что в случае необходимости все адекватные меры по 
обеспечению безопасности страны будут приняты, 
сомнений нет.

Интервью взяла Ксения Байгарова
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«В том, что американцы стоят  
на грани нового нарушения,  
мы не сомневаемся»

Наступление сирийских правитель-
ственных войск на стратегически 
важный город Алеппо перераста-
ет в многонациональную операцию, 
в которой помимо российской ави-
ации, по данным западных источ-
ников, принимают участие подра-
зделения Ирана и базирующейся 
в Ливане группировки «Хезболла». 
Однако военные успехи, о которых 
сообщают в Москве и Дамаске, не 
удается конвертировать в политиче-
ские дивиденды. В ответ на откры-
тый в Сирии второй фронт против 
противников президента Асада США 
и их союзники формируют новый ди-
пломатический фронт против Рос-
сии. Отвергнув тезис Москвы о том, 
что в Сирии она борется против тер-
рористов из «Исламского государ-
ства», запрещенного в РФ, Запад 
и значительная часть арабского ми-
ра обвиняют Россию в попытках рас-
правиться с умеренной оппозици-
ей, что только укрепит радикальных 
 исламистов.

Противостояние в Сирии нарастает 
и вовлекает в себя все большее число 
внешних игроков. Через три недели по-
сле начала российских авиаударов по 
позициям исламских радикалов одной 
из главных новостей стало предполага-
емое участие в боевых действиях иран-
ских военнослужащих и подразделе-
ний ливанской шиитской группиров-
ки «Хезболла».

Официальные лица в Дамаске и Те-
геране отрицают переброску в Сирию 
иранского контингента, о которой со 
ссылкой на официальных лиц США и 
Израиля сообщают мировые СМИ. «Что 
касается Ирана, то в Сирии находятся 

только его военные советники,— заявил 
сирийский министр информации Ум-
ран аз-Зуаби. А посетивший Дамаск гла-
ва комитета по национальной безопас-
ности и внешней политике парламен-
та Алаэддин Боруджерди напомнил: от-
правке иранского контингента в Сирию 
должен предшествовать запрос Дамаска. 
«Иранская военная помощь поступит, 
как только с такой просьбой обратится 
сирийское правительство. Мы сразу об 
этом объявим»,— пообещал он.

Однако на Западе говорят о начав-
шейся переброске нескольких тысяч 
иранских военнослужащих в Сирию 
как о свершившемся факте. По данным 
американских и израильских источни-
ков, иранские спецподразделения до-
ставляются военно-транспортными са-
молетами на аэродром под Дамаском. 
Как ожидается, совместно с правитель-
ственными войсками они в ближайшие 
дни примут участие в операции по осво-
бождению провинции Алеппо, вклю-
чая ее одноименную столицу, которая 
до войны была самым населенным го-
родом страны.

Сирийское руководство не скрыва-
ет, что его главные надежды связаны с 
Россией и Ираном. «Мы высоко ценим 
усилия дружественных стран по повы-
шению боеспособности Сирии в битве 
против терроризма. Особая роль в этом 
принадлежит России и Ирану»,— при-
знал на прошлой неделе Башар Асад. На 
сообщения о российской и иранской во-
енной помощи Дамаску отреагировал и 
президент США Барак Обама. На сов-
местной пресс-конференции с прези-
дентом Южной Кореи Пак Кын Хе госпо-
дин Обама выразил убежденность, что 
демонстрируемый Россией и Ираном 

подход к сирийскому кризису «не срабо-
тал и не сработает». По его мнению, дей-
ствия Москвы и Тегерана направлены 
на то, чтобы «поддержать режим, кото-
рый в глазах большинства сирийцев не-
легитимен». Ответом США станет «раз-
витие отношений с умеренной оппози-
цией, которая может послужить кана-
лом перехода к новой власти в Сирии».

Президент Обама в последние дни 
активизировал контакты с западными, 
ближневосточными и азиатскими со-
юзниками для формирования едино-
го дипломатического фронта против 
действий Москвы в Сирии. В непро-
стой для него ситуации, когда даже экс-
госсекретарь США Генри Киссинджер 
признал падение влияния США и по-
вышение роли России на Ближнем Вос-
токе, глава Белого дома пытается поста-
вить под сомнение уверения Москвы, 
что она наносит удары исключительно 
по террористам ИГ. Глава Белого дома 
провел телефонный разговор с наслед-
ным принцем ОАЭ шейхом Мухамме-
дом бен Зайд ан-Нахайяном. Как сооб-
щила пресс-служба Белого дома, сторо-
ны пришли к пониманию, что «дейст-
вия России должны быть сосредоточе-
ны на борьбе с ИГ, а не с группами уме-
ренной оппозиции».

«Мы озабочены тем, что поддержи-
ваемое Россией наступление против 
умеренной оппозиции ослабит ее ря-
ды. Этим воспользуется ИГ, расширив 
контролируемую им территорию»,— по-
яснил газете Telegraph позицию США и 
их союзников западный дипломатиче-
ский источник. Он напомнил, что уме-
ренная оппозиция воюет не только с 
президентом Асадом, но и с ИГ.

Сергей Строкань

В минувшие выходные черногор-
ская полиция предотвратила попыт-
ку захвата парламента республики, 
кото рую предприняли сторонни-
ки оппо зиционного «Демократиче-
ского фронта» в ответ на демонтаж 
их палаточного лагеря и трибуны в 
центре Подгорицы. После этого ли-
деры «Фронта» объявили задачей 
номер один свержение правительст-
ва. В ЕС призвали все черногорские 
стороны к «сдержанности и уваже-
нию законов», в Москве же полагают, 
что евроатлантическая интеграция 
Черногории «не ведет к консолида-
ции и процветанию». С подробностя-
ми — корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
 ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Попытку насильственно прорвать-
ся в здание черногорского парламен-
та несколько сотен сторонников оп-
позиции, ведомые депутатами «Демо-
кратического фронта», предприняли 
в ночь на воскресенье. Разбившись на 
три группы, они пошли на кордоны 
стражей порядка, забрасывая их бу-
тылками и камнями. Те в ответ приме-
нили дубинки и слезоточивый газ. По 
данным черногорского МВД, несколь-
ко полицейских получили поврежде-
ния, задержаны 11 нападавших.

Штурм черногорской Скупщины 
стал ответом «Демократического фрон-
та» на ликвидацию полицией в суббо-
ту утром палаточного лагеря и трибуны 
— оппозиция в течение 20 дней прово-
дила акцию протеста перед зданием ре-
спубликанского парламента. Офици-
ально ее основным требованием бы-
ла отставка правительства и формиро-
вание переходного кабинета минист-
ров (хотя весной в стране и так пройдут 
парламентские выборы). Однако мно-
гие лозунги свидетельствовали о том, 
что главная цель инициаторов акции 

— сорвать приглашение Черногории в 
НАТО, которое ожидается в декабре. Да 
и приурочена акция была, похоже, к со-
стоявшемуся на минувшей неделе ви-
зиту в страну генсека НАТО Йенса Стол-
тенберга и послов всех членов альянса, 
который во многом определял декабрь-
ский вердикт.

Впрочем, протест не задался с само-
го начала. Вместо обещанных органи-
заторами 400 тыс. участников (все на-
селение Черногории не превышает 
700 тыс.) в первый вечер, 27 сентября, 
собралось около 2,5 тыс., в последую-
щие дни число протестующих измеря-
лось лишь сотнями. Большинство оп-
позиционных партий отказалось при-
соединиться к протестам. Провалилась 
и попытка провести несанкциониро-
ванные шествия по всей стране: боль-
ше всего людей на улицы «Фронту» уда-
лось вывести во втором по величине го-
роде Никшиче — 400, а в исторической 
столице республики Цетине журнали-
сты насчитали девять протестующих. 
Не помогли ни материальное стимули-
рование (кадры передачи активистами 
«Фронта» денег своим сторонникам по-
пали в интернет, после чего было заве-
дено уголовное дело), ни запекание у 
стен парламента в минувший четверг 
поросенка на вертеле.

Власти дважды давали оппозиционе-
рам разрешение сроком на неделю на 
проведение митинга, закрывали гла-
за на то, что те нелегально разбили на 
главной магистрали столицы несколь-
ко сотен палаток, и не препятствовали 
проведению несанкционированных 
шествий. По истечении срока разре-
шения коммунальная полиция потре-
бовала от организаторов свернуть про-
тест, а когда те в течение нескольких 
дней это требование игнорировали, 
обратилась за помощью к полицейско-

му спецназу, который утром в субботу 
и ликвидировал палаточный лагерь.

Организаторы протестов, похоже, 
только того и ждали. После неудач-
ной попытки захвата парламента Ан-
дрия Мандич, один из лидеров «Фрон-
та», провозгласил вчера задачей номер 
один свержение правительства.

В ЕС призвали все стороны черно-
горского противостояния к «сдержан-
ности и уважению законов». Россий-
ский же МИД, выразив сожаление в 
связи с событиями в Подгорице, зая-
вил, что «евроатлантическая интегра-
ция Черногории не ведет к консолида-
ции и процветанию — налицо поляри-
зация общества, обострение социаль-
но-экономических проблем». Любо-
пытно, что, когда весной македонская 
оппозиция организовала протесты с 
аналогичными требованиями, на Смо-
ленской площади реагировали иначе, 
предупредив: «выбор ряда оппозици-
онных движений и НПО в пользу ло-
гики улицы и пресловутого сценария 

”
цветной революции“ чреват опасны-

ми последствиями».
Такое предупреждение было бы не-

лишним и сейчас в Черногории. Еще 
до начала протестов власти страны го-
ворили о возможных провокациях со 
стороны экстремистов, а недавно о се-
бе заявила «Шушаньская народная ре-
спублика» (Шушань — место на берегу 
черногорской Адриатики), активисты 
которой размещают в соцсетях фото в 
камуфляже, с автоматами и флагами 
ополченцев Донбасса. Тем более что, 
как заявили в российском МИДе, «ин-
тересам России отвечает стабильная и 
успешно развивающаяся Черногория».

Антироссийский фронт Сирии
США убеждены, что цель Москвы —  
борьба с противниками Башара Асада, а не с ИГ

Черногорский протест  
перекинулся на парламент
Местная оппозиция берет на вооружение опыт «цветных революций»
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В Молдавии складывается 
предвыборная ситуация
Арест экс-премьера может привести  
к развалу правящей коалиции

Кишиневский суд вчера арестовал на 30 суток  
экс-премьера страны Владимира Филата. Ему  
предъявлены обвинения по двум статьям УК — 
пассивная коррупция и извлечение выгоды 
из влияния. Несмотря на арест политика, воз-
главлявшего до ареста одну из трех правящих  
партий, проевропейская коалиция сохрани-
лась. Впрочем, эксперты считают ее развал 
делом ближайшего времени. С подробностями 
из Кишинева — корреспондент ”Ъ“ ВЛАДИМИР 
СОЛОВЬЕВ.

Вчера истекли 72 часа предварительного ареста 
господина Филата, задержанного 15 октября, в пер-
вый день осенне-зимней сессии парламента, прямо 
в здании законодательного органа. И вчера же киши-
невский суд продлил арест политика на 30 суток. Вла-
димир Филат, возглавлявший правительство в 2009–
2013 годах, обвиняется в совершении преступлений, 
предусмотренных двумя статьями УК Молдавии — 
ст. 324 «Пассивное коррумпирование» и ст. 326 «Из-
влечение выгоды из влияния». Наказание по ним со-
ставляет до 15 лет тюрьмы.

На содержании политика под стражей настояло 
обвинение. Прокурор Адриана Бецишор сообщила 
журналистам, что в результате обысков по месту жи-
тельства экс-премьера и его родни изъяты докумен-
ты, подтверждающие его связь с предприятиями, ко-
торые фигурируют в деле о нарушениях в Banca de 
Economii — одном из трех банков, через которые по-
средством выдачи необеспеченных кредитов из стра-
ны был выведен $1 млрд. «Существует достаточно 
оснований для досудебного содержания под стражей 
Владимира Филата»,— отметила госпожа Бецишор.

В конце минувшей недели в молдавских СМИ 
появилась копия протокола с показаниями бизнес-
мена Илана Шора по «делу о миллиарде». Господин 
Шор, также обвиняемый по этому делу, пришел с по-
винной и рассказал о роли Владимира Филата в этой 
истории и не только в ней. Бизнесмен признался, 
что передал и перечислил господину Филату в об-
щей сложности $250 млн — во время его премьер-
ства и после того, как политик перестал руководить 
правительством.

Деньги, по словам Илана Шора, передавались в 
обмен на различные услуги. Кроме того, бизнесмен 
обвинил политика в давлении и шантаже, заявив, 
что именно он втянул его в финансовые махинации 
вокруг Banca de Economii. В протоколе сообщается, 
что Илан Шор представил следователям документы, 
подтверждающие его слова. Показания предприни-
мателя и стали основанием для снятия с господина 
Филата депутатской неприкосновенности.

Арест теперь уже бывшего лидера Либерально-де-
мократической партии (после его заключения под 
стражу и. о. председателя партии стал премьер Вале-
рий Стрелец), вопреки ожиданиям, не привел к раз-
валу правящей коалиции, в которую входят либерал-

демократы, демократы и либералы. С заявлениями о 
том, что альянс сохраняется, выступили представи-
тели всех трех партий. Хотя ранее депутаты от Демо-
кратической и Либеральной партий дружно прого-
лосовали за снятие с Владимира Филата иммунитета.

Что касается либерал-демократов, то они обусло-
вили свое пребывание в коалиции тем, что в стра-
не начнутся реформы. «Мы остаемся во власти на 
определенное время и на определенных условиях, 
чтобы осуществить реформы. Исходя из их выпол-
нения, мы примем решение о дальнейших дейст-
виях»,— разъяснил позицию своих однопартийцев 
премьер Стрелец.

Глава правительства сделал еще одно удивитель-
ное и саморазоблачающее заявление: «Мы начали 
действовать с развязанными руками согласно кон-
ституции. Если раньше мы отказывались принимать 
решения, так как это не было в интересах определен-
ных партнеров и партий, то теперь все убедятся, что 
мы будем действовать в соответствии с пожелания-
ми граждан и положениями закона».

Эксперты сомневаются, что правящие партии бу-
дут долго сохранять видимость единства. «Понятно, 
что конфронтация будет. И члены альянса попытают-
ся возложить на партнеров ответственность за развал 
коалиции»,— предсказывает 

”
Ъ“ эксперт кишинев-

ского Института европейских реформ, бывший за-
мглавы МИД Молдавии Юлиан Гроза. Глава аналити-
ческого центра Politicon Анатол Цэрану также не ве-
рит в сохранение коалиции. «Парламентского боль-
шинства уже нет. После ареста Филата у трех партий 
только 50 мандатов (всего в парламенте 101 депу-
тат.— 

”
Ъ“)»,— сказал эксперт 

”
Ъ“.

Господин Цэрану убежден, что события могут 
развиваться по двум сценариям: либо досрочные 
выборы, либо переформатирование власти. Второй 
вариант аналитик считает более вероятным. Соглас-
но ему, в парламенте может оформиться левоцен-
тристская коалиция, в которую войдут демократы 
(19 депутатов), пророссийская Партия социалистов 
(23 депутата) и коммунисты (21 депутат). Последние 
во время голосований уже давно следуют в фарвате-
ре Демпартии.

Аргументом в пользу такого сценария Анатол Цэ-
рану считает уход с поста зампреда Демпартии влия-
тельного бизнесмена Владимира Плахотнюка, кото-
рого Владимир Филат обвинил в организации своего 
ареста. Господин Плахотнюк сообщил об уходе с пар-
тийного поста и приостановлении членства в партии 
сразу после того, как его давний противник оказал-
ся в СИЗО. Тем самым, по мнению господина Цэрану, 
у социалистов, критиковавших обоих Владимиров, 
развязаны руки для переговоров с демократами.

Впрочем, лидер Партии социалистов Игорь Додон 
отверг возможность переговоров о коалиции. «Толь-
ко досрочные парламентские выборы. Это наша по-
зиция»,— заявил он 

”
Ъ“.

с1

Черногорская полиция сумела  
защитить парламент  
от оппозиционеров  ФОТО REUTERS
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уточняет заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

16 октября Банк России опубликовал 
данные новой серии обследований 
крупных компаний по погашению 
внешнего долга. Предыдущий раунд 
обследований предпринят ЦБ для то-
го, чтобы показать, что в значитель-
ной степени ожидающиеся выплаты 
нефинансового сектора по внешнему 
долгу — это внутрикорпоративные 
операции, оказывающие существен-
но меньшее влияние на курс рубля. С 
переходом к плавающему курсу и ин-
фляционному таргетированию Банк 
России так или иначе будет вынуж-
ден превращаться в «информацион-
ную машину», управляющую ожида-
ниями посредством сигналов рынку 
— и при первой публикации коммен-
тария сведения о том, что из $61 мл-
рд погашения в сентябре—декабре 
2015 года внешнего долга компания-
ми около $26 млрд придется на вну-
тригрупповые операции (обычно ре-
финансируемые), были образцом та-
кого сигнала: «давление выплат по 
внешнему долгу на курс будет ниже, 
чем представляется из статистики».

В прошлой публикации внимание 
имело смысл обращать именно на аб-
солютный объем погашения корпо-
ративного внешнего долга, тогда как 
в оценке погашений первого кварта-
ла 2015 года они не так важны, как 
ожидаемая доля внутригрупповых 
погашений долга к «настоящему» по-
гашению зарубежных кредитов. В ян-
варе—марте 2015-го погашения не-
финансового сектора составят по па-
спортам сделок $13,9 млрд, и новая 
серия обследований ЦБ касается уже 
около 70 групп компаний. Реально 
же, по расчетам ЦБ, фактические пла-
тежи составят до $12,7 млрд, а $1,2 мл-
рд, как предполагается, стоит рассма-
тривать как почти безопасные с точ-
ки зрения курса внутрикорпоратив-
ные операции — это в несколько раз 
меньше, чем в конце 2015-го. Одна-
ко по той же группе 30 крупнейших 
компаний доля внутрикорпоратив-
ных операций теперь существен-
но ниже, чем в предыдущем кварта-
ле. В октябре 2015-го на внутригруп-
повое финансирование, по расчетам 
ЦБ на основании отчетов компаний 
по МСФО и их комментариев, будет 
приходиться 59% погашений, в ноя-
бре — 8%, в декабре — 48%. В январе 
доля упадет до 24% (прогнозируемые 
чистые выплаты составят $1,5 млрд), 
в феврале — до 11% (чистые выплаты 
$2,2 млрд), в марте составит 12% (вы-
платы — $2,3 млрд).

ЦБ в этой картине важно то, что 
выплаты первого квартала 2016-го 
ожидаются равномерными, одна-
ко нам более интересны причины 
предполагаемого (пока больше, чем 
предположения, на основании оце-
нок ЦБ делать невозможно) сниже-
ния внутрикорпоративного внеш-
него кредитования в группах — при 
том что крупных сделок по измене-
нию структуры этих групп по отчет-
ности не было. В 2011–2014 годах бы-
ло принято считать, что до полови-
ны «оттока капитала» из РФ объясня-
лось именно практикой внутрикор-
поративного кредитования и транс-
граничного реинвестирования диви-
дендов: очень большие изменения в 
этой схеме могут влиять на курс ру-
бля не меньше, чем погашение дол-
га, но, главное, иначе, чем раньше.

вчера

ФОНД РАЗВИТИЯ 
ИНТЕРНЕТ-ИНИЦИАТИВ 
(ФРИИ)

совместно с  Минкомсвязью, 
компаниями «Ай-Теко» 
и «РТ-Информ» запустили про-
ект по поддержке стартапов 
в области информационной 
безопасности, заявили участни-
ки соглашения. В течение ближайших 
двух лет партнеры могут инвестиро-
вать в проекты до 1   млрд руб. «В бли-
жайшие несколько месяцев закроем 
сделки на 300–400 млн руб.»,— сооб-
щил директор ФРИИ Кирилл Варла-
мов. По словам главы Минкомсвязи 
Николая Никифорова, Россия обла-
дает собственной школой криптогра-
фии и это «стратегический ресурс». 
«У нас есть серьезный технологиче-
ский задел для достижения глобаль-
ного лидерства в сфере информбез-
опасности»,— говорит он. Ежегодный 
ущерб от киберпреступности в Рос-
сии превышает $2,5   млрд, приводят 
оценку во ФРИИ. Роман Рожков

БАНК РОССИИ

сообщил, что совокупные убыт-
ки 206 российских банков, за-
фиксировавших отрицатель-
ный финансовый результат на 
1 октября 2015 года, достигли 
394,3   млрд руб. По итогам пер-
вого полугодия этого показатель со-
ставил 256,4   млрд руб., а убыточных 
банков было 209. Количество при-
быльных банков на 1 октября соста-
вило 557 игроков, а их совокупная 
доналоговая прибыль — 522,7   млрд 
руб. По данным на сайте ЦБ, за де-
вять месяцев 2015 года банки уве-
личили резервы на 961,5   млрд руб., 
или на 23,7%,— до 5 трлн руб. В том 
числе в третьем квартале резервы 
были увеличены на 390,3   млрд руб. 
 «Интерфакс» 

ОБЪЕДИНЕННАЯ 
РАСЧЕТНАЯ СИСТЕМА 
(ОРС),

позволяющая снимать наличные 
с карт международных платежных си-
стем (МПС) Visa и MasterCard в чужих 
банкоматах по льготной цене, объ-
явила о пересмотре тарифов с 2016 
года. «Операционная комиссия сни-
жается с 0,05% до 0,04%, повышается 
с 0,45% до 0,50% в пользу эквайеров 
комиссия межбанковского вознаг-
раждения, отменяется плата за учас-
тие в системе»,— сообщила ОРС. Та-
ким образом, система отреагирова-
ла на отказ МПС от фиксированной 
межбанковской комиссии в пользу 
плавающей — 0,45–0,5%, что до сих 
пор было конкурентным преимуще-
ством ОРС (см. ”Ъ“ от 27 июля). Впро-
чем, пользоваться этими более вы-
годными условиями банкам осталось 
недолго — с 1 января трафик по кар-
там МПС должен быть передан в На-
циональную систему платежных карт 
(НСПК). «Однако говорить об окон-
чательном решении вопроса о пе-
реводе всех трансакций на маршру-
тизацию через НСПК пока преждев-
ременно,— отметил предправления 
ОРС Игорь Зотиков.— При этом ОРС 
продолжит работать с картами не-
скольких российских платежных сис-
тем, для которых и будут действовать 
новые тарифы». Ольга Шестопал

правила  
игры

Доля внутрикорпо-
ративных кредитов 
в общих ожидаемых 
выплатах внешнего 
долга с начала 2016 
года должна резко 
снизиться

Как стало известно 
”
Ъ“, глава 

принадлежащей ОАО РЖД Фе-
деральной грузовой компании 
(ФГК) Валерий Евдокименко по-
кинул компанию. На его место, 
по неофициальной информа-
ции, приходит президент и сов-
ладелец «СГ-Транса» Алексей Тай-
чер. Участники рынка полагают, 
что приход нового гендиректо-
ра из частной компании знаме-
нует скорое возвращение парка 
ФГК, привлеченного в июле ОАО 
РЖД по агентскому соглашению, 
обратно в компанию и развитие 
ее как самостоятельного игрока.

В пятницу совет директоров ФГК 
(на 100% принадлежит ОАО РЖД) в за-
очной форме утвердил отставку ген-
директора компании Валерия Евдо-
кименко, рассказали источники 

”
Ъ“. 

По словам двух из них, господин Евдо-
кименко уже попрощался с коллекти-
вом. Собеседники 

”
Ъ“ уверяют, что но-

вым руководителем ФГК станет пре-
зидент и совладелец «СГ-Транса» Алек-

сей Тайчер (вместе с Тимуром Бабае-
вым владеет Unirail Holding, которой 
принадлежит 50% «СГ-Транса», еще 
50% у АФК «Система»). По данным од-
ного из источников, близкого к ФГК, 
сегодня он может быть представлен 
коллективу и «принять дела». В ФГК не 
ответили на запрос 

”
Ъ“, сам господин 

Тайчер, представители ОАО РЖД и «СГ-
Транса» отказались от комментариев.

Валерий Евдокименко пришел 
в ФГК в 2010 году. К настоящему мо-
менту именно в этой компании кон-
солидирован вагонный парк, под-
контрольный ОАО РЖД. По данным 
Infoline Rail Russia Top, парк в управ-
лении ФГК в первой половине 2015 
года составил 159 тыс. вагонов. При 
этом если парк компании рос в 2012–
2014 годах, то выручка сокращалась: 
на 20,6% в 2013 году и на 6,7% в 2014 го-
ду. В июле 2015 года ОАО РЖД верну-
лось к практике управлению парком 
ФГК на базе агентских соглашений, в 
результате лишь 22% вагонов остались 
в распоряжении самой компании.

Но Алексей Тайчер вряд ли согла-
сился прийти в «пустышку», уверен 
один из собеседников 

”
Ъ“. Он уверен, 

что сам факт появления топ-менедже-
ра в ФГК означает, что компания сно-
ва будет сама управлять большей ча-
стью собственных вагонов. Источ-
ник 

”
Ъ“ поясняет, что господин Тай-

чер «в хороших рабочих отношени-
ях» с вице-президентом ОАО РЖД 
Салманом Бабаевым, который, «ве-
роятно, сохранит свой пост даже на 
фоне нынешних отставок в монопо-
лии» (см. 

”
Ъ“ от 16 октября). Они вме-

сте работали в Первой грузовой ком-
пании (ПГК, бывшая дочерняя струк-
тура ОАО РЖД, сейчас принадлежит 
структурам Владимира Лисина), кро-
ме того, партнер Алексея Тайчера по 
«СГ-Трансу» — сын господина Бабаева. 
«Вряд ли бы менеджера такого уровня 
приводили для руководства компани-
ей, не имеющей своего парка»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“.

По мнению главы «Infoline-Анали-
тики» Михаила Бурмистрова, Алек-

сей Тайчер — «сильный руководи-
тель и финансист», а ФГК нужно повы-
сить эффективность операционной 
и финансовой деятельности. Приход 
нового руководителя с высокой веро-
ятностью будет сопровождаться ско-
рым возвратом парка полувагонов 
из управления ОАО РЖД в ФГК, согла-
сен он. Управляющий партнер кадро-
вого агентства Winner Partners Григо-
рий Окунь отмечает, что менеджеры, 
приходящие из частного сектора в го-
сударственный, очевидно, привносят 
в нее «более рыночный подход», одна-
ко «удастся ли реализовать это в рам-
ках такой структуры, как ОАО РЖД,— 
вопрос». Он отмечает, что такие ме-
неджеры либо приходят со своей ко-
мандой, либо приводят ее костяк и 
доукомплектовывают на месте. Впро-
чем, до прихода в ПГК господин Тай-
чер работал в самом ОАО РЖД, так что 
особенности управленческого про-
цесса в монополии ему не в новинку.

Наталья Скорлыгина, 
Егор Попов

Федеральные чиновники обеща-
ют увеличить поставки рыбной 
продукции с Дальнего  Востока 
в европейскую часть России. 
Это может случиться за счет 
 оптимизации тарифов на пере-
возку, использования так назы-
ваемых инвестиционных квот 
на вылов рыбы и их жесткого 
контроля. Такие поручения пра-
вительству уже сегодня может 
дать президент. По информации 

”
Ъ“, не исключено, что курато-

ром отрасли в Белом доме станет 
вице-премьер Юрий Трутнев.

К 1 декабря будет создана прави-
тельственная комиссия по развитию 
рыбохозяйственного комплекса. Это 
следует из имеющегося в распоря-
жении 

”
Ъ“ проекта поручений Вла-

димира Путина. Документ подготов-
лен к запланированному на сегод-
ня заседанию президиума Госсове-
та, где предполагается обсудить про-
блемы отрасли. Аналогичная комис-
сия действовала до 2012 года. Источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, ут-

верждает, что новую комиссию мо-
жет возглавить вице-премьер Юрий 
Трутнев. Представители чиновни-
ка это не комментируют. Но инфор-
мацию подтверждает источник 

”
Ъ“ в 

правительстве. По его словам, госпо-
дин Трутнев в статусе полпреда пре-
зидента на Дальнем Востоке будет ку-
рировать создание в Приморье ры-
боперерабатывающего кластера сто-
имостью 40 млрд руб.

Создание в регионе кластера с но-
выми портовыми и перерабатываю-
щими мощностями также содержит-
ся в списке поручений президента. 

На заседании президиума Госсовета 
правительству также будет поруче-
но до 1 января 2016 года разработать 
предложения по перевозке с Дальне-
го Востока в центральную часть Рос-
сии рыбной продукции рефрижера-
торными контейнерами морским, 
железнодорожным и автомобиль-
ным транспортом. Для этого необхо-
димо запустить массовое производ-
ство подвижного состава внутри Рос-
сии, оптимизировать тарифы при пе-
ревозках скоропортящихся грузов 
по железной дороге в новом подвиж-
ном составе. Такое предложение со-
держится в подготовленных к сегод-
няшнему заседанию и имеющихся у 

”
Ъ“ материалах рабочей группы, ку-

да входят члены отраслевых ассоциа-
ций и представители власти.

В свою очередь, федеральные чи-
новники обещают решить вопросы 
с квотами. Так, президент может по-

ручить увеличить срок закрепления 
квот на 15 лет (сейчас 10 лет). Кроме 
того, около 20% квот будут инвести-
ционными — этот объем планиру-
ется распределять среди компаний, 
вкладывающих средства в строитель-
ство судов на российских верфях или 
в развитие береговой переработки. 
Это может привести к разорению 750 
небольших предприятий, предупре-
ждает президент Всероссийской ас-
социации рыбохозяйственных пред-
приятий, предпринимателей и экс-
портеров Александр Фомин. По ин-
формации 

”
Ъ“, правительство долж-

но разработать новые механизмы 
распределения квот к декабрю. Прав-
да, властям предстоит внести в Госду-
му соответствующий законопроект. 
К марту 2016 года чиновники наме-
рены утвердить план строительства 
внутри России судов по заказу рыбо-
ловецких предприятий.

Из 52 судов, построенных в Рос-
сии в 1995–2012 годах, 50 — малотон-
нажные, 2 — среднетоннажные, го-
ворится в материалах рабочей груп-
пы. По данным экспертов, с 2005 го-
да российские рыболовецкие ком-
пании заказали за рубежом 11 судов, 
хотя в стране есть 13 верфей (по дан-
ным Минпромторга, рыбопромысло-
вые суда могут строить только завод в 
Хабаровске, заводы «Янтарь» в Кали-
нинграде и «Залив» в Керчи). Сейчас 
на мировом рынке судостроения для 
рыбной отрасли лидируют произво-
дители из Китая и Южной Кореи, с ко-
торыми Россия пока не может конку-
рировать по себестоимости, отмеча-
ется в материалах рабочей группы.

Еще одно возможное поручение 
президента — обязать компании ос-
ваивать 70% полученных квот свои-
ми или арендованными судами (сей-
час 50%), что должно позволить из-
бежать спекуляции квотами. Кроме 
того, может быть поручено до июля 
2016 года разработать механизм ин-
дексации платы сбора за пользова-
ние водными биологическими ре-
сурсами (ВБР) для предприятий, экс-
портирующих рыбную продукцию 
с низкой степенью переработки, а 
ставку сбора за использование ВБР 
— повысить до 100% (помимо градо-
образующих предприятий). Если это 
случится, резюмирует Александр Фо-
мин, то из отрасли будет изъято до 
12 млрд руб., эти потери компании 
компенсируют увеличением отпуск-
ных цен на 3–5 руб. за 1 кг рыбной 
продукции.

Анна Зиброва, 
Халиль Аминов

Железные дороги меняют вагоновожатого
ФГК возглавит Алексей Тайчер

Курс рубля на минувшей неделе  двигался 
вне зависимости от изменения стоимо-
сти нефти: российская валюта укрепила 
 позиции относительно мировых, несмотря 
на заметное падение цен на топливо. Стаби-
лизация геополитической обстановки на Ук-
раине поддержала спрос иностранных инве-
сторов на рублевые активы. Впрочем, такая 
ситуация вряд ли сохранится надолго.

После бурного роста и достижения трехмесяч-
ного максимума на минувшей неделе цены на 
нефть резко пошли вниз. По данным агентства 
Reuters, во вторник стоимость североморской неф-
ти Brent опустилась ниже уровня $50 за баррель. 
К середине недели цена доходила до $47,4 за бар-
рель. И хотя к закрытию торгов в пятницу она под-
нялась до $48,75 за баррель, этот результат был на 
6,7% ниже закрытия предыдущей недели. Россий-
ская Urals подешевела за неделю на 6%, откатив-
шись до отметки $48 за баррель. Фактически стои-
мость европейских сортов нефти вернулась к уров-
ням, на которых находилась весь сентябрь, расте-
ряв все достижения начала октября.

Впрочем, коррекция на рынке нефти не вызва-
ла большого беспокойства инвесторов. «Рост цен 
на нефть на предшествующей неделе происходил 
на фоне возросшего 

”
аппетита к риску“. Коррекция 

после такого движения — явление абсолютно нор-

мальное. Инвесторы сократили спекулятивные по-
зиции, зафиксировав прибыль»,— отмечает дирек-
тор по анализу финансовых рынков и макроэко-
номики УК «Альфа-Капитал» Владимир Брагин. До-
полнительное давление на котировки нефти оказа-
ли данные по ее запасам в США. По данным Мини-
стерства энергетики страны, коммерческие запасы 
нефти увеличились за неделю (с 5 по 9 октября) на 
7,56 млн баррелей, до 468,6 млн баррелей. Экспер-
ты, опрошенные агентством Bloomberg, прогнози-
ровали рост запасов всего на 2,57 млн баррелей.

Тем не менее на рынке сложилась непривыч-
ная ситуация — на неделе, несмотря на сниже-
ние цен на нефть, рубль смог укрепить позиции 
относительно ведущих мировых валют. По ито-
гам пятничных торгов курс американской валю-
ты с поставкой «завтра» составил 61,47 руб./$, что 
на 50 коп. ниже уровня закрытия прошлой недели. 
Курс евро потерял за неделю около 40 коп., закре-
пившись ниже уровня 70 руб./€. По словам трейде-
ра крупного западного банка, рубль смог укрепить 
позиции за счет сохраняющегося спроса со сторо-
ны иностранных инвесторов. «После того как си-
туация на востоке Украины сдвинулась с мертвой 
точки в сторону политического разрешения кон-
фликта, иностранные инвесторы стали проявлять 
высокий интерес к рублю и рублевым активам»,— 
отмечает собеседник 

”
Ъ“. Растет спрос на рубли и со 

стороны российских компаний, которым предсто-
ят крупные налоговые выплаты. По оценкам глав-
ного аналитика Нордеа-банка Дмитрия Савченко, 
в текущем месяце на налоговые платежи придет-
ся 1–1,1 трлн руб. «Период налоговых выплат, без-
условно, окажет поддержку национальной валю-
те за счет продажи валютной выручки экспортера-
ми»,— отмечает господин Савченко.

Впрочем, вряд ли такая ситуация продлится дол-
го, отмечают участники рынка. «В долгосрочной 
перспективе ситуация на рынке нефти останется в 
центре внимания для всех сырьевых валют, и рубля 
в том числе. Поэтому если снижение цен на нефть 
продолжится, то инвесторы не смогут игнориро-
вать это движение»,— отмечает Дмитрий Савчен-
ко. А предпосылок для значительного роста цен на 
нефть нет. «Фундаментальная картина практически 
не изменилась: на рынке по-прежнему наблюдает-
ся избыток мощностей, а со стороны спроса сохра-
няются риски замедления экономики Китая»,— на-
поминает Владимир Брагин. «В случае восстановле-
ния цен на нефть как традиционные, так и сланце-
вые нефтяные компании будут увеличивать объе-
мы производства, что в условиях медленно расту-
щего спроса на нефть приведет к очередному вит-
ку снижения цен»,— отмечает портфельный управ-
ляющий UFG Wealth Management Антон Толмачев.

Виталий Гайдаев

Рубль ввязался в политику
Снижение цен на нефть не отразилось на российской валюте

В ПРОДАЖЕ С 19 ОКТяБРя

КАК РАЗВИВАЮТ  
МАЛЫЕ ГОРОДА РОССИИ
КАК ИТАЛИЯ ИЗБАВЛЯЕТСЯ 
ОТ БЕЖЕНЦЕВ
С КЕМ ДЕЛЯТ ДОЛГИ БАНКРОТЫ
ЧТО ИЩУТ И НАХОДЯТ 
СОВРЕМЕННЫЕ ОХОТНИКИ 
ЗА СОКРОВИЩАМИ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18291,8 (+194,9)
РТС 881,19 (+4,96)
FTSE 100 6378,04 (+39,37)

DAX 30 10104,43 (+39,63)
DJIA 17215,97 (+74,22)
NASDAQ Composite 4886,63 (+16,59)

По данным агентства Reuters.
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● 48,74тыс. пунктов ● 17,168

 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17–19.10.15
Австралийский доллар 44,6446
Английский фунт 94,8483
Белорусский рубль** 35,7152
Датская крона* 93,4235

Доллар США 61,3587
Евро 69,7710
Индийская рупия*** 94,4634
Казахский тенге*** 22,2000

Канадский доллар 47,5686
Китайский юань* 96,5792
Норвежская крона* 75,9164
СДР 87,0017

Сингапурский доллар 44,3568
Новая турецкая лира 21,1801
Украинская гривна* 28,8408
Шведская крона* 74,4961

Швейцарский франк 64,2971
Японская иена*** 51,5165
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Рыба дошла до Госсовета
У рыбохозяйственного комплекса появится куратор
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 19 октября 2015 №192/П   l   Коммерсантъ
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Агентство по страхованию вкладов 
(АСВ) пошло на смягчение требований 
к приему платежей по кредитам в поль
зу банков, лишившихся лицензий. АСВ 
начало допускать к этой процедуре бан
ки и небанковские кредитные органи
зации, не входящие в систему страхова
ния вкладов. Это должно расширить 
возможности заемщиков по погаше
нию кредитов и сделать услугу дешевле 
для самого АСВ.

АСВ пересматривает требования к аген-
там, которые имеют право принимать пла-
тежи населения по кредитам, взятым в бан-
ках до отзыва у них лицензии. Агентство на-
чало исключать из условий тендера по отбо-
ру банков обязательное участие в системе 
страхования вкладов. Это следует из послед-
них сообщений на сайте АСВ о закупке услуг 
по приему платежей по кредитам в пользу 
банков Анатолия Мотылева — «Российского 
кредита» и «Тульского промышленника». В 
данном случае участия в системе страхова-
ния вкладов (ССВ) уже не требуется, а зна-
чит, конкурировать с банками могут и не-
банковские кредитные организации (НКО). 
«АСВ действительно планирует отказаться 
от ограничения круга агентов по приему 
платежей от физлиц только участниками 
ССВ,— говорит источник, знакомый с пози-
цией агентства.— Причина пересмотра под-
хода заключается в том, что фактически 
участие в ССВ никак не влияет на сохран-
ность средств, уплаченных по кредиту, при 
их перечислении». По его словам, банки—
агенты АСВ проводят платежи по кредитам 
без открытия счета, поэтому под страховку 
АСВ они все равно не попадают.

До последнего времени клиенты банков, 
лишенных лицензий, могли погашать кре-
диты в любых банках, уплачивая комиссию, 
или бесплатно — в банках-агентах, выбран-
ных АСВ через конкурс. Ключевыми преи-
муществами для победы являются присут-
ствие в регионе банка или разветвленная 
сеть по стране, а также стоимость услуг. По 

большинству банков, лишенных лицензий в 
последнее время, агентом выступает Транс-
капиталбанк.

АСВ решило расширить возможности по-
гашения ссуд, по мнению экспертов, на фоне 
расчистки банковского сектора, когда лицен-
зий лишаются в том числе и крупные игроки 
со значительными розничными кредитны-
ми портфелями. Так, розничный кредитный 
портфель Пробизнесбанка накануне отзыва 

лицензии составлял 15,9 млрд руб., Маст-бан-
ка — 1,4 млрд руб., «Российского кредита» — 
1,1 млрд руб. «Чем меньше у заемщиков бан-
ков-банкротов возможностей для погашения 
кредита, тем хуже их финансовая дисципли-
на, а значит, и пополняемость конкурсной 
массы, что характеризует работу агентст-
ва»,— рассуждает собеседник 

”
Ъ“.

Есть в таком решении и экономическая 
целесообразность для агентства. Для заем-
щиков предлагаемые АСВ способы погаше-
ния кредита бесплатны. «Но за свои услуги 
банки-агенты взимают плату с АСВ,— гово-
рит собеседник в одном из банков.— Ее раз-
мер невелик, но с учетом числа отзывов ли-
цензий может обернуться существенными 
тратами для АСВ». По сведениям 

”
Ъ“, прием 

платежей по кредитам в банковской сети 

для АСВ стоит около 2%, в то время как НКО 
готовы предложить ту же услугу за 0,7–1,5%. 
«Вместо развития банковских офисов НКО 
привлекают торговые сети, для которых за-
траты на проведение платежей ниже, чем 
для банков»,— говорит собеседник 

”
Ъ“ на 

платежном рынке.
Случаи участия в обслуживании клиентов 

банков-банкротов участниками рынка, не 
входящих в ССВ, уже появились. Так, РНКО 
«Платежный центр» (бренд «Золотая корона») 
уже приступила с 1 октября к приему плате-
жей населения по кредитам банков «Смолен-
ский», «Аскольд» и «Мой банк. Ипотека». «Мы 
планируем активно участвовать в тендерах 
АСВ, это большой поток входящих платежей, 
и если в случае с действующим банком через 
нас идет в лучшем случае порядка 20% плате-
жей по кредитам, то после отзыва лицензии 
можно замкнуть на себе до 100% таких плате-
жей без комиссии»,— говорит председатель 
совета директоров «Золотой короны» Нико-
лай Смирнов. Система принимает платежи в 
салонах сотовой связи МТС, «Билайн», «Евро-
сеть», «Связной» и т. д. (всего — около 10 тыс. 
точек). Для сравнения: у Сбербанка — менее 
20 тыс. точек обслуживания. Впрочем, пока 
не все игроки платежного рынка имеют до-
ступ к новому инструменту АСВ. Требование 
по капиталу не ниже 1 млрд руб. агентство 
пока не отменило. Пока этому требованию 
соответствует только «Золотая корона» 
(5,4 млрд руб.), у остальных заметных игро-
ков по приему платежей — «Рапиды», «Элекс-
нета», системы «Юнистрим» — он ниже.

Банкиры усиления конкуренции не опа-
саются. «Для нас это в первую очередь воз-
можность привлечь новых клиентов, пред-
ложить им свои продукты. Платежный биз-
нес для банков больше сопутствующий, и 
много заработать на нем невозможно»,— за-
ключает зампред Транскапиталбанка Евге-
ний Ивановский. В АСВ в пятницу не смогли 
оперативно ответить на запрос 

”
Ъ“.

Ольга Шестопал,  
Светлана Дементьева

Рассчитаться с банкротами  
будет проще
Клиентам банков без лицензий расширяют сеть платежей

контекст  

БАНКИ

ЦБ обследовал  
Пробизнесбанк

ЦБ детализировал операции в Пробизнес-
банке (лишен лицензии в августе), имеющие 

признаки вывода активов. Информация 
об этом в пятницу была размещена на сай-
те регулятора. В частности, размещая на 
хранение в депозитариях-нерезидентах цен-
ные бумаги, «банк скрывал от надзорного 
органа факты их обременения и выдачи по-
ручительств в пользу компаний-нерезиден-
тов, имевших обязательства перед указан-
ными депозитариями по полученным от них 
средствам». В результате невыполнения 
компаниями-нерезидентами своих обяза-
тельств банк утратил права на высоколик-
видные ценные бумаги стоимостью не ме-
нее 12,2 млрд руб. Кроме того, банком было 
размещено 8,4 млрд руб. в ценные бумаги 

(доли участия), не имеющие рыночных ко-
тировок, рейтинга и объема торгов. Также 
установлено, что активы банка на сумму 
не менее 10,3 млрд руб. представлены 
 кредитами ряду технических компаний 
и межбанковскими кредитами, служивши-
ми обеспечением по ссудам, предоставлен-
ным контрагентами и банками-корреспон-
дентами третьим лицам. Кредитными орга-
низациями-корреспондентами не подтвер-
ждены обязательства перед Пробизнесбан-
ком на сумму 3,4 млрд руб. Информация 
 направлена Банком России в Генеральную 
прокуратуру, МВД и Следственный комитет. 
Отдел финансов

ЦИТАТА

Заемщики находятся в разных регионах, 
погашение ссуд сопряжено для них  
с существенными затратами.  
Это демотивирует людей
— Валерий Мирошников,
первый заместитель гендиректора АСВ,  
июль 2014 года

ЛОМБАРДЫ

Рынок сокращается в судах

”
Ъ“ подвел первые итоги принуди

тельного вывода ломбардов с рынка, 
активная фаза которого началась 
 несколько месяцев назад. Пока суды 
безоговорочно на стороне регулятора.

Согласно картотеке арбитражных дел, на 
текущий момент вынесено десять решений 
судов о ликвидации ломбардов по искам ЦБ. 
Все они безоговорочно в пользу регулятора. 
В судебных спорах о правомерности санк-
ций к ломбардам решения судов были не 
столь однозначны: в этих спорах регулятор 
выигрывает лишь в половине случаев 
(см. 

”
Ъ“ от 12 октября).

Причина — в сути исков о ликвидации лом-
барда. Они подаются ЦБ, когда предупреди-
тельные меры (штрафы за нарушения, в основ-
ном непредставление отчетности) исчерпаны. 
Таким образом, со стороны ответчиков по 
этим искам видны многочисленные злостные 
нарушения. Суды как минимум в пяти случаях 

охарактеризовали несдачу отчетов как «грубое 
нарушение закона», препятствующее отсле-
живанию деятельности ломбарда. В других 
случаях ломбарды неоднократно нарушали 
требования ЦБ, игнорировали предписания, 
их представители не являлись в суд и т. п.

Апелляций за каждым из десяти разбира-
тельств не последовало, поэтому, скорее все-
го, речь идет о ломбардах, не ведущих реаль-
ной деятельности, считает председатель Ассо-
циации развития ломбардов Сергей Соковни-
ков. «Соотношение 

”
неживых“ игроков к не 

разобравшимся в требованиях ЦБ может со-
ставлять 5 к 1»,— считает президент неком-
мерческого партнерства «Лига ломбардов» 
Михаил Унксов. По оценке партнера компа-
нии «Деловой фарватер» Романа Терехина, 
расчистка ломбардного рынка может сокра-
тить его на треть. «О сворачивании отрасли 
вряд ли можно говорить, скорее, можно ждать 
укрупнения сетей и появления сильных лом-
бардных брендов»,— считает он.

Сэсэг Тубанова

ИПОТЕКА

Валютные заемщики  
пошли разными курсами
В решениях судов по искам валютных 
ипотечных заемщиков к банкам, по
данным с привлечением Роспотреб
надзора, не оказалось единообразия. 
По одному иску вынесено решение 
в пользу заемщика, во втором случае 
суд встал на сторону банка.

О решениях судов по искам, поданным 
заемщиками валютной ипотеки к банкам с 
привлечением Роспотребнадзора в качестве 
третьей стороны, 

”
Ъ“ рассказали в Финпо-

требсоюзе (действует в интересах истца — 
заемщика валютной ипотеки). По словам ру-
ководителя Финпотребсоюза Игоря Кости-
кова, в настоящее время уже поданы три та-
ких иска, по первым двум уже вынесено ре-
шение судами первой инстанции. Мотиви-
ровочных решений суда по этим искам по-
ка нет. Решения судов (один из исков рас-
сматривался в суде подмосковной Балаши-
хи, другой — московским судом) по ним 
оказались противоположными. «Если Ба-
бушкинский суд удовлетворил наш иск, то 
подмосковный суд отказал в требовании за-
емщика о включении в договор пункта о пе-

ресчете ипотеки по рекомендованному ЦБ 
курсу (39,4 руб./$). Как только получим офи-
циальное решение подмосковного суда, мы 
подадим апелляцию»,— уточняет господин 
Костиков.

Валютные заемщики начали привлекать 
в качестве третьей стороны Роспотребнад-
зор относительно недавно (см. 

”
Ъ“ от 21 ию-

ля). В Роспотребнадзоре ранее заявляли, что 
будут указывать на существенное измене-
ние обстоятельств, которое стороны не мо-
гли учитывать при заключении договора. 
Но пока позиция госоргана не стала для за-
емщиков гарантией положительного реше-
ния суда. По словам управляющего партне-
ра юридической фирмы «Лекап» Дмитрия 
Крупышева, «позиция Роспотребнадзора яв-
ляется одним из аргументов, который судья 
может принять во внимание при вынесе-
нии решения, однако он совершенно не обя-
зан следовать этому мнению». Для того что-
бы понять реальную динамику решений су-
дов по делам валютных ипотечных заемщи-
ков, необходимо дождаться как минимум 
мотивировок по решениям судов первой 
инстанции, а лучше — решений суда второй 
инстанции, указывает господин Крупышев.

Валерия Францева

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Минэкономики подводит все 
новую базу под собственную 
концепцию развития энерге-
тики Дальнего Востока. По мне-
нию министерства, снижать 
тарифы в регионе для привле-
чения промышленных инвес-
торов просто не нужно — цены 
и так на приемлемом уровне. 
Только четыре области требу-
ют дисконта на 28–40% для но-
вых энергоемких потребителей. 
Эта идея противоречит пози-
ции Минвостока, которое хочет 
повсеместно снизить тарифы 
в целом на 22,5 млрд руб. в год. 
Правительство должно выра-
ботать единый подход до кон-
ца октября, параллельно решая 
другую задачу — как обеспечить 
безубыточность дальневосточ-
ных энергетиков даже при теку-
щих ценах.

Как стало известно 
”
Ъ“, Минэко-

номики подготовило расчеты ин-
вестиционно привлекательных та-
рифов для промышленности Даль-
него Востока в ответ на поручение 
президента Владимира Путина, 
срок по которому истек 16 октября. 
Как следует из письма замминист-
ра Николая Подгузова от 14 октября 
в адрес Минвостока, Минэкономи-
ки соотнесло показатель электро-
емкости валового регионального 
продукта в среднем по РФ за исклю-
чением ЦФО и СКФО (6,4%) с регио-
нами Дальнего Востока. Оказалось, 
что только в четырех регионах элек-
троемкость превышает среднерос-
сийский уровень — это Магадан-
ская, Амурская и Еврейская авто-
номная области, а также Чукотский 
автономный округ. Для достиже-
ния среднероссийского показателя 
тариф в Амурской области должен 
снизиться на 49%, до 1,5 руб./кВт•ч, 
на Чукотке — на 43%, до 5,4 руб./
кВт•ч, в ЕАО — на 36%, до 1,79 руб./
кВт•ч, в Магаданской области — на 

28%, до 2,49 руб./кВт•ч. Для всех по-
требителей, кроме населения, та-
кое снижение в этих регионах обо-
шлось бы в 15 млрд руб. в год, под-
считала аналитик ЦЭП Газпромбан-
ка Наталья Порохова.

Но, подчеркивают в Минэконо-
мики, проблема привлечения инве-
стиций на Дальний Восток не в вы-
соких тарифах на электроэнергию 
(3,47 руб./кВт•ч против 2,85 руб./
кВт•ч в среднем по России), а в вы-
соких зарплатах и дорогих креди-
тах. Так, высокие тарифы в энерго-
изолированных Сахалине, Чукотке 
Якутии, Магаданской области не ме-
шают добывающей промышленно-
сти там иметь рентабельность вы-
ше среднероссийского уровня в 22% 
(например, на Чукотке она состав-
ляет 53%, а в Якутии — 43%). В свя-
зи с этим Минэкономики настаива-
ет, что цены на электроэнергию на 
Дальнем Востоке имеет смысл сни-
жать адресно — только для новых 
энергоемких потребителей в наибо-
лее экономически проблемных ре-
гионах и на территориях опережа-
ющего развития (см. 

”
Ъ“ от 5 октя-

бря). Претендовать на льготы долж-
ны производства с долей расходов 
на электроэнергию не меньше 10%, 
а уменьшить размер льгот можно за 
счет снижения перекрестного суб-
сидирования между промышленно-
стью и населением. По данным НП 
«Сообщество потребителей энер-
гии», бизнес в энергосистеме Восто-
ка субсидирует сетевой тариф насе-
ления на 13,9 млрд руб. в год.

В соответствии с поручением 
президента свои расчеты по тариф-
ной политике дальневосточной 
энергетики должно представить 
и Минвостока, чья позиция совер-
шенно другая (см. 

”
Ъ“ от 9 сентября 

и 9 октября). В августе министерст-
во предлагало тотально снизить та-
рифы на электроэнергию во всех ре-
гионах Дальнего Востока (в некото-

рых в 1,5–2,5 раза), объем компенса-
ций для достижения инвестицион-
ного уровня оценивался в 22,45 мл-
рд руб. в год, следует из расчетов ми-
нистерства (есть у 

”
Ъ“). За эталон ве-

домство брало похожие регионы 
России, США и Канады.

Тарифную политику для Даль-
него Востока правительство долж-
но выработать до конца октября. 
Одновременно предстоит решить 
задачу вывода на уровень безубы-
точности дальневосточных энер-
гетиков. Даже без учета возможно-
го снижения тарифов выпадающие 
доходы «РАО ЭС Востока» в ДФО, по 
оценке компании, составят 15,4 мл-
рд руб. в 2015 году. При взятом кур-
се на снижение тарифов для потре-
бителей (в том или ином вариан-
те) выход на безубыточность дости-
жим только за счет механизма ком-
пенсаций. В конце месяца Минэнер-
го определит разницу между тари-
фом для энергетиков и желаемым 
тарифом для промышленности, ко-
торая, возможно, будет компенси-
роваться Дальнему Востоку за счет 
надбавки для потребителей оптово-
го рынка (через цену на мощность 
ГЭС «РусГидро»). Инициатива по вве-
дению надбавки для Дальнего Вос-
тока принадлежала вице-премьеру 
Юрию Трутневу.

В «РАО ЭС Востока» заявили 
”
Ъ“, 

что поддерживают снижение тари-
фов для промышленности, но толь-
ко если эти потери будут компен-
сированы энергетикам из бюдже-
та или через надбавку для оптово-
го рынка в других регионах. В нача-
ле октября заместитель гендиректо-
ра «РАО ЭС Востока» по стратегии и 
инвестициям Алексей Каплун оце-
нивал необходимую компенсацию 
для компании в 18,4 млрд руб. с уче-
том инвестиций в новые мощности, 
которые предполагается получить с 
оптового рынка электроэнергии.

Анастасия Фомичева

Лишние скидки
Энерготариф на Дальнем Востоке не мешает промышленности

Французская Total все же снизит долю в своем са-
мом старом проекте в России — разработке Харья-
гинского месторождения. Компания передаст 20% 
из принадлежащих ей 40% Харьяги другому участ-
нику проекта — государственной «Зарубежнефти». 
Вместе с увеличением доли «Зарубежнефть» полу-
чит и статус оператора. По мнению аналитиков, 
объем сделки может составить около $150 млн, 
при этом снижение доли в этом мелком и кон-
фликтном активе с падающей добычей не худ-
ший вариант для Total.

Французская Total собирается продать половину свое-
го пакета в Харьягинском месторождении (сейчас владе-
ет 40%) государственной «Зарубежнефти», которой сейчас 
принадлежит 20% в проекте. Об этом «Интерфаксу» сооб-
щило несколько источников, знакомых с ситуацией. Эту 
информацию подтвердили собеседники 

”
Ъ“. По их дан-

ным, сделка состоится на следующей неделе, при этом 
«Зарубежнефть» станет оператором проекта. Остальные 
участники проекта — норвежская Statoil (30%) и Ненецкая 
нефтяная компания сохранят свои доли. В Total и «Зару-
бежнефти» отказались комментировать ситуацию.

• Харьягинское месторождение расположено в Ненецком 
автономном округе, извлекаемые запасы на конец 2014 го-
да — 49,1 млн тонн нефти, добыча — 1,5 млн тонн. Добы-
ча ведется с 1999 года по соглашению о разделе продукции 
(СРП) и в настоящее время снижается. Первоначально 
 акционерами проекта были Total, Statoil и Ненецкая неф-
тяная компания, в 2009 году в проект вошла «Зарубеж-
нефть» за счет паритетного снижения долей француз-
ской и норвежской компаний.
По словам собеседников 

”
Ъ“, правительство давно бы-

ло недовольно ходом разработки месторождения, так как 
добыча на нем снижалась, при этом акционеры вкладыва-
ли значительные инвестиции, которые, согласно услови-
ям СРП, окупаются за счет доли государства в продукции. 
Последним крупным поводом для недовольства стали ин-
вестиции в утилизацию попутного нефтяного газа на Ха-
рьяге. Total в 2012 году заключила договор об установке 

системы утилизации ПНГ с подрядчиком «Глобалстрой-
инжиниринг» изначально на $400 млн, подрядчик сорвал 
сроки проекта, из-за чего в 2013 году 78% добытого попут-
ного газа было сожжено на факелах. Total разорвала кон-
тракт и теперь судится с подрядчиком, пытаясь компен-
сировать свои потери. При этом государство успело воз-
местить Total $480 млн затрат на систему утилизации ПНГ, 
которая на данный момент все еще не запущена.

После этого в правительстве стала активно обсу-
ждаться идея передачи операторства в проекте «Зару-
бежнефти», при этом Total была готова нанять часть 
специалистов «Зарубежнефти», не отказываясь от опе-
раторства. Источник во французской компании по-
яснял 

”
Ъ“, что Харьяга — первый российский проект 

Total и единственный нефтяной (после приостановки 
партнерства с ЛУКОЙЛом по трудноизвлекаемой неф-
ти из-за санкций), поэтому Total не хотела бы отказы-
ваться от операторства, так как в таком случае поте-
ряет накопленные компетенции и персонал. Полный 
выход компании из проекта не обсуждался. Гендирек-
тор компании «Тоталь разведка разработка Россия» 
Жак де Буассезон говорил в июле, что «все трудности 
носят временный характер — на середине переправы 
нет смысла поворачивать назад». Сейчас Total являет-
ся крупнейшим инвестором в Россию среди нефтега-
зовых мейджоров, помимо Харьяги у нее есть действу-
ющие проекты с НОВАТЭКом — Термокарстовое газо-
вое месторождение и «Ямал-СПГ».

По оценке Валерия Нестерова из Sberbank Investment 
Research, 20% Харьяги могут стоить $100–150 млн в зави-
симости от того, как будут учитываться затраты Total. Он 
напоминает, что в 2009 году «Зарубежнефть» заплатила за 
вхождение в проект с аналогичной долей $65 млн. «Харь-
яга не самый интересный актив для Total, он небольшой 
и конфликтный»,— полагает Валерий Нестеров. Андрей 
Полищук из Raiffeisenbank отмечает, что российское пра-
вительство дорожит отношениями с Total и «компанию 
не будут заставлять продавать свою долю по низкой цене».

Ольга Мордюшенко, Юрий Барсуков

Total не держится за Харьягу
Компания отдаст половину своей доли  
и операторство «Зарубежнефти»

Технологически это достаточно 
простые суда класса «река-море», сто-
имость одного танкера составляет по-
рядка 700 млн руб. При этом, подчер-
кивают собеседники 

”
Ъ“, верфи, ори-

ентированные на гособоронзаказ, 
могут сдать один-два корвета или 
фрегата, но стоимость одного кора-
бля будет исчисляться миллиардами 
рублей.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что россий-
ские верфи не могут «сформировать 
привлекательные по соотношению 
технических характеристик и цены» 
предложения в ряде ключевых сег-
ментов гражданского судостроения, 
например в строительстве рыбопро-
мыслового флота. Это во многом про-
исходит из-за традиционных про-
блем отечественного судостроения 
— «низкого уровня серийности су-

дов, загрузки мощностей и избыточ-
ности персонала». В сегменте модер-
низации существующего рыболов-
ного флота российские судостроите-
ли также не могут предложить аль-
тернативы зарубежным верфям из-за 
отсутствия у них «конкурентоспособ-
ных проектов». Кроме того, сокраще-
ние перевозок водным транспортом 
на фоне обмеления рек (см. 

”
Ъ“ от 15 

октября) приводит к убыткам паро-
ходств и, соответственно, отсутствию 
у них финансовых возможностей и 
потребности в обновлении флота.

Источники 
”
Ъ“ в отрасли добав-

ляют, что резкое снижение граждан-
ских заказов связано и с отсутстви-
ем «окончательной определенности» 
по спросу на шельфовую технику со 
стороны нефтегазовых компаний. 
Господин Бурмистров добавляет, что 
административный ресурс, направ-
ленный на концентрацию ключевых 
шельфовых заказов на строящейся 

верфи «Звезда» (подконтрольна кон-
сорциуму «Роснефти» и Газпромбан-
ка), не позволяет эффективно исполь-
зовать существующие мощности су-
достроительных предприятий.

Надежда Малышева из PortNews 
полагает, что в структуре заказов оте-
чественных верфей «перекос в сто-
рону военного сегмента будет сохра-
няться». Впрочем, она уточняет, что 
за счет опыта в строительстве ледоко-
лов российские верфи теоретически 
могут рассчитывать на рост заказов 
на суда ледового класса и даже появ-
ление иностранных заказчиков. Экс-
перт ожидает и увеличения заказов 
по рыбопромысловому флоту за счет 
использования механизма «квот под 
киль». Сегодня на заседании Госсове-
та по рыбной отрасли (см. стр. 7) бу-
дет рассматриваться вопрос о введе-
нии таких квот.

Егор Попов,  
Яна Циноева

Верфи плывут на войну

с1

Крупнейшие судостроительные предприятия в РФ
Предприятие Холдинг Место в РФ Количество  

сданных судов
Совокупный тоннаж 

сданных судов
январь—
сентябрь 
2015 года

январь—
сентябрь 
2014 года

январь—
сентябрь 
2015 года

январь—
сентябрь 
2014 года

январь—
сентябрь 
2015 года

январь—
сентябрь 
2014 года

Завод «Красное Сормово», ОАО Объединенная судостроительная  
корпорация, ОАО

1 2 3 11 47399 89639

«Окская судоверфь», ОАО Universal Cargo Logistics Holding B.V. 2 4 15937

«Адмиралтейские верфи», ОАО Объединенная судостроительная  
корпорация, ОАО

3 7 2 2 7900 7900

Средне-Волжская судоходная компания, ООО 4 1 6200

Костромской судостроительно- 
судоремонтный завод, ОАО

5 5 1 2 5300 17450

Прибалтийский судостроительный  
завод «Янтарь», ОАО

Объединенная судостроительная  
корпорация, ОАО

6 1 5230

Судоремонтно-судостроительная  
корпорация, ОАО

7 30 3 1 5223 462

Судостроительный завод  
«Северная верфь», ОАО

Объединенная судостроительная  
корпорация, ОАО

8 15 1 1 4000 2220

Красноярская судостроительная верфь, ОАО Енисейское речное пароходство 9 8 1 3 2633 7776

Судостроительный завод «Лотос», ОАО Объединенная судостроительная  
корпорация, ОАО

10 4 2 2 2400 19824

Судостроительная фирма «Алмаз», ОАО 11 25 1 1 2000 630

Зеленодольский завод им. A. M. Горького, ОАО Холдинговая компания «Ак Барс», ОАО 12 17 2 3 1898 2037

Средне-Невский судостроительный  
завод, ОАО

Объединенная судостроительная  
корпорация, ОАО

13 5 1825

Судостроительная верфь «Краншип», ДП  
(на площадях Морского завода «Фрегат») (Крым)

«Трансшип» 14 13 3 1 1615 3379

Ленинградский судостроительный  
завод «Пелла», ОАО

15 9 9 8 1382 6324

Источник: агентство «Infoline-Аналитика».

КОЛИЧЕСТВО СУДОВ, ПОСТРОЕННЫХ НА ВЕРФЯХ РФ 
С 2009 ГОДА ПО ОКТЯБРЬ 2015 ГОДА (ЕДИНИЦ)  
ИСТОЧНИК: АГЕНТСТВО «INFOLINE-АНАЛИТИКА».

СТОИМОСТЬ СУДОВ, ПОСТРОЕННЫХ НА ВЕРФЯХ РФ 
С 2009 ГОДА ПО ОКТЯБРЬ 2015 ГОДА (МЛРД РУБ.) 
ИСТОЧНИК: АГЕНТСТВО «INFOLINE-АНАЛИТИКА».
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2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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деловые новости

Под проект «Росплатформа» создается отдельное 
юридическое лицо, где 50% будет принадлежать гра-
жданам России, сообщила представитель Parallels 
Юлия Ясиновская. По ее словам, продукты новой 
компании будут соответствовать принятому в июне 
этого года закону, обязывающему госорганы с 1 ян-
варя 2016 года отчитываться при закупке иностран-
ного ПО. Акционерами Parallels являются ее основа-
тели Сергей Белоусов и Илья Зубарев наряду с 
Bessemer Venture Partners, Insight Venture Partners, 
Intel Capital, Almaz Capital, Russia Partners, Cisco и 
Ingram Micro. Точное распределение долей неиз-
вестно, но большая часть Parallels принадлежит 
иностранным акционерам, из-за чего ее софт не по-
падает под критерии отечественного ПО. В 2015–
2016 годах «Росплатформа», указывается в ее пре-
зентации, намерена привлечь 1,05 млрд руб. сторон-
него финансирования, а к 2018 году выйти на само-
окупаемость. После 2020 года годовой оборот дол-
жен превышать $50 млн, прибыль — $8 млн. К это-
му же времени «Росплатформа» обещает провести 
IPO, надеясь в ходе размещения получить оценку 
своего бизнеса до $400 млн.

Новый проект курирует экс-президент НТЦ 
«ИТ 

”
Роса“» Владимир Рубанов — об этом топ-ме-

неджер сообщил на своей странице на отрасле-
вом сайте Runet-ID. Он перешел в Parallels на 
должность вице-президента в департаменте вир-
туализации Odin, подтвердила Юлия Ясиновская. 
По данным источника 

”
Ъ“ в Parallels, вместе с го-

сподином Рубановым в компанию перешел ко-
стяк НТЦ «ИТ 

”
Роса“», совладельцем которого яв-

ляется экс-министр связи Леонид Рейман. Два 
топ-менеджера на IT-рынке утверждают, что уход 
Владимира Рубанова из НТЦ «ИТ 

”
Роса“» сопрово-

ждался большим конфликтом. Поэтому, утвер-
ждают собеседники 

”
Ъ“, экс-министр точно не бу-

дет инвестировать в какие-либо проекты с участи-
ем его бывшего менеджера. Леонид Рейман не от-
ветил на запрос 

”
Ъ“.

Сначала Parallels хотела привлечь в «Росплат-
форму» госсредства, утверждают источники 

”
Ъ“, 

знакомые с планами компании. По словам одно-
го из них, проект был представлен премьер-мини-
стру Дмитрию Медведеву, затем компания пода-
вала заявку в Минкомсвязь на финансирование в 
рамках программы импортозамещения инфра-
структурного ПО (вся стоимость программы 

18 млрд руб., но эти средства так и не были выде-
лены). Еще два источника 

”
Ъ“ говорят, что Parallels 

вела переговоры со старшим вице-президентом 
«Ростелекома» Андреем Чеглаковым: он заинтере-
сован в развитии облачных проектов, таких как 
«Мой офис», куда он направил свои инвестиции. 
Господин Чеглаков на запрос 

”
Ъ“ не ответил.

Президент Фонда информационной демокра-
тии Илья Массух, слышавший о «Росплатформе», 
считает, что таким образом Parallels пытается при-
дать своей продукции российский статус, чтобы 
соответствовать закону. «Облачные сервисы для 
провайдеров сейчас не критичны в плане импор-
тозамещения,— поясняет он.— Сейчас госсекто-
ру в первую очередь необходимо перейти на рос-
сийское прикладное ПО, включая операционные 
системы, системы управления базами данных». 
Публичные облака в госсекторе не востребованы, 
соглашается глава правления IBS Сергей Мацоц-
кий. Владимир Рубанов отмечает, что все разра-
ботки в Parallels велись в России, поэтому логич-
но обеспечить российскую «прописку» локализо-
ванных версий с сохранением связи с «передо-
вой» мирового прогресса.

Мария Коломыченко, Анна Балашова

Россия — родина облаков

Жители премиального коттед-
жного поселка «Павлово» в Под-
московье инициировали про-
верку прокуратурой действий 
девелопера объекта. Заявители 
считают, что структура компа-
нии «Агранта», принадлежащей 
Сергею Бачину, одному из топ-
менеджеров холдинга «Интер-
рос», пытается распродать бо-
лее 6 га природного заказника, 
находящегося по соседству. За-
стройщик утверждает, что име-
ет на это законные основания. 
По экспертным оценкам, роз-
ничная стоимость спорной зем-
ли превышает $15 млн.

Министерство экологии и приро-
допользования Подмосковья начало 
проверку правомерности возможной 
застройки земельных участков, при-
мыкающих к коттеджному поселку 
«Павлово-2» в Павловской Слободе в 
14 км от МКАД на Новорижском шос-
се. Ранее аналогичную проверку про-
водила городская прокуратура Ис-
тры. Это следует из имеющегося в рас-
поряжении 

”
Ъ“ ответа министерства 

и прокуратуры жителям «Павлово-2», 
которые пожаловались на действия 
девелопера поселка. По данным зая-
вителей, в деревне Новинки было раз-
межевано и выставлено на продажу 
6,1 га, входящих в территорию водо-
охраной зоны озерно-болотного ком-
плекса. Эти земли входят в государст-
венный природный заказник, где 
строительство запрещено, утвержда-
ют жители «Павлово-2». По их словам, 
продажей этих участков занимаются 
структуры «Агранты»: эта компания 
принадлежит Сергею Бачину, генди-
ректору «Профэстейт» (девелоперская 
«дочка» холдинга «Интеррос» Влади-
мира Потанина).

Представители «Агранты» подтвер-
дили факт проведения проверок, по-
яснив, что в апреле 2014 года компа-
ния получила заключение областно-
го минэкологии об отсутствии на 
спорных участках природоохранных 
ограничений. Девелопер также офор-
мил разрешение на строительство.

• В портфеле компании «Агранта» 
сейчас три девелоперских проекта: 
курортные зоны «Завидово», «Яро-
славское взморье» и ТРК «Павлов-
ское подворье». Также владеет 
 сетью магазинов «Углече поле» 

и  компанией по производству орга-
нических продуктов «АгриВолга».
Строить «Павлово» в 2003 году на-

чала группа ОПИН, которая на тот мо-
мент управляла девелоперскими 
проектами Владимира Потанина и 
Михаила Прохорова. В ходе раздела в 
2010 году совместного бизнеса госпо-
дину Прохорову удалось сохранить за 
собой ОПИН. Господину Потанину до-
стались ряд активов группы, вклю-
чая горнолыжный курорт «Роза Ху-
тор» в Красной Поляне, три бизнес-
центра и одна гостиница в Москве, 
более 3 тыс. га в Дмитровском районе 
Подмосковья и коттеджи в Павлово. 
Эти активы вошли в «Профэстейт», 
который возглавил экс-гендиректор 
ОПИН Сергей Бачин. Сейчас поселок 
в Павлово включает в себя 366 коттед-
жей, 71 таунхаус и 8 малоэтажных 
многоквартирных домов, располо-
женных на 69 га.

В поселке осталось не распродано 
только 5% недвижимости, говорит ди-
ректор департамента элитной недви-
жимости «Метриум групп» Илья Мен-
жунов. По его подсчетам, средняя сто-
имость коттеджа площадью 320 кв. м 
достигает 50 млн руб. Примерно за 
эту же сумму структура «Агранты» 
сможет продавать свои новые коттед-
жи, отмечает господин Менжунов. Он 
оценивает стоимость земли под за-
стройку на розничном рынке в 
$25 тыс. за сотку. В этом случае 6,1 га 
спорной земли стоит $15,25 млн.

Если оппонентам «Агранты» удаст-
ся доказать природоохранный статус 
спорных земель, застройка может 
быть отменена. По словам партнера 
адвокатского бюро А2 Михаила Кюрд-
жева, застройка территории заказни-
ков запрещена на уровне федерально-
го закона «Об особо охраняемых тер-
риториях», что нивелирует другие раз-
решающие документы. По его словам, 
после этого компания-застройщик, 
скорее всего, получит предписание об 
устранении нарушения, то есть о фак-
тическом сносе домов. С этими дово-
дами соглашается юрист Herbert 
Smith Freehills Маргарита Славина. По 
ее словам, причиной возникновения 
подобных ситуаций чаще всего быва-
ет спор относительно границ особо ох-
раняемой территории.

Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова

Земля размежеванная
Спорные сотки топ-менеджера «Интерроса» 
тянут на миллионы

Украинская «дочка» МТС теперь 
будет работать под брендом 
Vodafone. С середины этого го-
да «МТС-Украина» теряет долю 
рынка — абоненты этой стра-
ны начинают бойкотировать 
российского оператора, считают 
эксперты. В последнем рейтинге 
Millward Brown бренд Vodafone 
оценивался в $38,46 млрд и зани-
мал 23-е место в топ-100 наиболее 
дорогих торговых марок мира.

МТС и Vodafone продлили страте-
гическое сотрудничество, о котором 
договорились еще в 2008 году (кон-
тракт предполагал совместные закуп-
ки оборудования, специальные пред-
ложения для общих клиентов). В соот-
ветствии с новым соглашением, «МТС-
Украина» получила право использо-
вать бренд Vodafone на территории 
этой страны. Ребрендинг будет прове-
ден в ближайшие месяцы. В рамках 
партнерства Vodafone также запустит 
пакетные и предоплатные тарифы, 
доступные международные, междуго-
родные звонки и роуминговые серви-
сы, отмечается в сообщении МТС.

В МТС не раскрывают, во сколько 
обойдется использование бренда 
Vodafone и смена вывесок на Украине. 
В компании лишь напоминают, что 
недавно предоставили гарантию по 
выполнению «МТС-Украиной» своих 
обязательств в рамках соглашения по 
брендингу, сумма которой не превы-
шает 1,99% балансовой стоимости 
компании, или 11,2 млрд руб. Затруд-
няются оценить сумму выплат и экс-

перты. «МТС могла бы договориться 
об использовании бренда Vodafone за 
небольшую долю — например, 4% от 
выручки украинского оператора (по 
итогам 2014 года сумма могла бы со-
ставить 403 млн гривен, или 1,3 млрд 

руб.— 
”
Ъ“),— рассуждает директор по 

маркетингу и электронной коммер-
ции 

”
М.Видео“ Ольга Турищева (быв-

ший вице-президент по маркетингу 
«Вымпелкома», в том числе проводила 
ребрендинг оператора в 2005 году).— 
Но это партнерство выходит за рамки 
бренда и затрагивает услуги, продук-
ты. Размер платежа может зависеть от 
общего синергетического эффекта».

• Vodafone оказывает услуги мо-
бильной связи в 21 стране. Еще 
в  нескольких, например в Исландии, 
Бразилии и Уганде, под этим брен-

дом работают сторонние компа-
нии. Бренд Vodafone оценивался 
в $38,46 млрд и занимал 23-е ме-
сто в последнем рейтинге топ-100 
наиболее дорогих брендов в мире 
по версии Millward Brown Plc. МТС 
в нынешний рейтинг не вошел, 
но в 2014 году бренд занимал 80-е 
 место со стоимостью $12,2 млрд.
МТС приобрела 100% «Украин-

ской мобильной связи» в 2003 году. 
На тот момент оператор оказывал 
услуги под брендом UMC и являлся 
лидером местного рынка сотовой 
связи с долей 51%. В 2005 году компа-
ния уступила первое место «Киевста-
ру», напоминает партнер AC&M 
Consulting Антон Погребинский. В 
2007 году бренд UMC был заменен на 
МТС, на тот момент компания зани-
мала уже 36% рынка, по итогам вто-
рого квартала этого года «МТС-Украи-
на» контролировала 34%. Основны-
ми конкурентами «МТС-Украины» 
были «Киевстар» (44%) и «Астелит» 
(18%). Представитель Vimpelcom 
(владеет «Киевстаром» и российским 
«Вымпелкомом») Артем Минаев зая-
вил, что компания «приветствует по-
явление новых имен на телекомму-
никационном рынке Украины, осо-
бенно если за этим последуют реаль-
ные качественные изменения и до-
полнительные инвестиции».

По словам источника 
”
Ъ“, знакомо-

го с бизнесом АФК «Система» (контр-
олирующий акционер МТС), реше-
ние о переименовании украинского 
сотового оператора в основном связа-

но с обострением политической ситу-
ации. В МТС эту версию не комменти-
руют. «Это бизнес-решение. Мы счита-
ем, что запуск сетей третьего поколе-
ния — это лучший момент для того, 
чтобы представить новый бренд»,— 
говорит представитель МТС Дмитрий 
Солодовников. Компания получила 
лицензию 3G в начале 2015 года и сей-
час активно строит сети.

Эксперты украинского рынка схо-
дятся во мнении, что МТС пошла на 
ребрендинг под давлением абонен-
тов. «МТС на 100% российский бренд, 
из-за этого абоненты уходили от опе-
ратора»,— утверждает один из собе-
седников 

”
Ъ“. «“МТС-Украина“ не по-

падает под украинские санкции, ка-
сающиеся российских инвесторов: в 
том числе потому, что официальный 
владелец компании находится в Ев-
ропе, а не в России (c февраля компа-
ния принадлежит нидерландской 
Preludium B.V., а та, в свою очередь, 
принадлежащей МТС люксембург-
ской Allegretto Holding.— 

”
Ъ“). На 

оператора давили конкуренты, по-
требители, начались кампании в со-
циальных сетях с предложением бой-
котировать 

”
московского операто-

ра“»,— напоминает собеседник 
”
Ъ“, 

близкий к кабинету министров Укра-
ины. При этом, настаивает он, «ника-
кого давления на МТС со стороны 
местных властей не было».

Анна Балашова,  
Владислав Новый,  
Яна Рождественская;  
Янина Соколовская, Киев

МТС не держит марку
Оператор переходит на бренд Vodafone на Украине

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Ф О Р О С »  В Ы С Т А В Л Е Н  Н А  Т О Р Г И

Распорядительная дирекция Крыма выставила на электронные торги национализи-
рованный санаторий «Форос», принадлежавший ранее структурам украинского оли-
гарха Игоря Коломойского. Начальная цена лота — 1,42 млрд руб., сообщается на 
официальном сайте РФ для размещения информации о проведении торгов. Ранее 
провести торги максимально быстро поручил глава Крыма Сергей Аксенов. ТАСС

ЦИТАТА

Мы смотрим на МТС как на актив, 
в который инвестированы наши 
деньги, и не занимаемся опера-
ционным управлением
— Михаил Шамолин,
президент АФК «Система»  
(контролирующий акционер МТС),  
в интервью ”Ъ“

с1



культура

Московский Институт русского реали-
стического искусства открыл в рим-
ском Palazzo delle Esposizioni выставку 
«Russia on the Road. 1920–1990». Тема: 
советский транспорт, от трамваев до 
космических кораблей, изображенный 
в советские же годы. Из Рима — ЮРИЙ 
ЯРОЦКИЙ.

Советское искусство, которое, не считая 
последних двадцати пяти лет, миру было 
почти не видно из-за железного занавеса, 
благодаря усилиям Института русского реа-
листического искусства продолжает успеш-
но реабилитироваться на Западе. Принад-
лежащую ИРРИ огромную коллекцию соц-
реализма показывать целиком, кажется, не 
хватит залов ни в одном музее, тем не менее 
спрос на нее есть, а отдельно взятого, к при-
меру, Дейнеку мир и так уже знает, так что 
приходится придумывать концептуальные 
ходы. Предыдущая выставка ИРРИ называ-
лась «Soviet Art. Soviet Sport» и два года назад 
вполне успешно заняла место в залах лон-
донского Sotheby’s. Теперь понадобились 
новые место и идея, некоторым образом 
сложились обстоятельства — в итоге полу-
чились Рим и транспорт.

Если спорт имеет язык вполне универ-
сальный, в переводах не нуждающий-
ся, то с транспортом все выглядит слож-
нее: ну например, для иностранца фото-
графия вазовской «копейки» — просто ни 
о чем не говорящая старенькая копия Fiat, 
для нас — целый букет самых разнообраз-
ных ассоциаций.

Римская выставка едет на зрителя всей 
мощью имеющихся двигателей. Рассказы-
вает она в первую очередь не о живописи, 
а о том, какие механизмы советская власть 
изобретала и применяла, чтобы обустроить 
одну шестую часть суши. Первый локомо-
тив, первый дирижабль, первый спутник, 
первый гоночный автомобиль — это цикл 
работ Елены Китаевой, созданный на из-
лете стиля, в 1990-м. Здесь все понятно, это 
советская плакатная экзотика высочайше-
го качества. Такая же, как и «Милиционер» 
Константина Вялова,— огромная фигура 
стража закона, нависающая над крошеч-
ным автомобилем; нарисовано это в 1923 
году, когда можно было еще не думать о том, 
всем ли государственным установкам соот-
ветствует творчество.

Над голым снегом летит только-только 
вступивший в эксплуатацию пионерский 
по уровню сервиса для пассажиров самолет 
Ту-104. Такую же снежную даль разрезают 

локомотивы, мальчик держит в руках соб-
ственноручно сделанную модель самолета, 
улыбается портретисту одна из первых со-
ветских летчиц Катя Мельникова. Все это — 
вполне универсальное визуальное посла-
ние, не нуждающееся в комментариях, при-
мерно такое же, как атлеты со спортивной 
выставки. Но дальше становится сложнее.

Создатели «Russia on the Road» тему тран-
спорта расширили максимально. Здесь 
и пассажиры в плацкарте, и толпа на вы-
ходе из метро, и пергидрольные пассажир-
ки электричек, и запечатленный перед 
скорой гибелью экипаж стратостата «Осо-
авиахим-1». На зрителей смотрят люди, не 

знавшие ничего, кроме своей собственной 
страны. Даже в зале, посвященном совет-
ской космической программе — а это сей-
час вполне себе модно (см. 

”
Ъ“ от 23 сентя-

бря),— есть нюансы, которые трудно понять 
человеку, не заставшему 1980-е в СССР.

Впрочем, все это действительно очень 
красиво, но слишком знакомо и потому яв-
но понятнее неизмеримо лучше, чем любо-
му гражданину Рима. В этом русскому чело-
веку убедиться очень просто. Этажом вы-
ше в Palazzo delle Esposizioni одновремен-
но с нашей открылась примерно таких же 
размеров выставка о итальянском дизайне 
1900–1940 годов. И тут неитальянец неиз-
бежно растеряется — авангардный дизайн 
итальянской мебели, десятки имен, кото-
рые, за исключением, возможно, Эволы, 
д’Аннунцио и Маринетти, не говорят обы-
вателю вообще ничего, а кинохроника на-
чала 1930-х с толпами на Сан-Марко, при-

ветствующими Муссолини в идеальном ко-
стюме с бабочкой и заходящимися в то же 
время в экстазе при появлении Виктора Эм-
мануила III, вообще побуждают перечитать 
учебники истории.

Справедливости ради хотелось бы по-
смотреть на выставку «Russia on the Road» 
совсем чужими глазами и оценить, насколь-
ко, к примеру, марш рабочих со смены на 
картине Таира Салахова самодостаточен 
и не обременен впитанной культурой и зна-
нием истории. Корреспондент 

”
Ъ“ такого се-

бе при всем желании позволить не смог, но 
тем не менее есть ощущение, что соцреа-
лизм с учетом выбранных средств передви-
жения вполне сможет добраться до сердец 
жителей Вечного города и его гостей. А в ян-
варе выставка откроется в Москве, и тог-
да будет повод поговорить, как советский 
транспорт во всех его проявлениях выгля-
дит в 2016 году у себя на родине.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Наезд на Вечный город
«Russia on the Road. 1920–1990» в Palazzo delle Esposizioni
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В зальцбургской Residenzgalerie проходит выставка  
«Искушение» — о соблазнении и эротике в эпоху барокко.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

«2morrow» показал гениев  
в коротком метре
В московском Центре документального кино между-
народный фестиваль независимого кино «2morrow/
Завтра» провел уикенд короткого метра. В междуна-
родную конкурсную программу вошли игровые, до-
кументальные и экспериментальные короткоме-
тражки — участники фестивалей в Канне, Берлине, 
Локарно, Роттердаме.

Ретроспективная часть уикенда состояла из про-
грамм «Культовые. Начало» и «Прототипы». В них во-
шли ранние короткометражки режиссеров, ставших 
признанными мастерами в середине нулевых — на-
чале 2010-х и во многом определивших тенденции ак-
туального кинематографа. Это те авторы, без которых 
нельзя представить сегодняшнее кино: Ларс фон Три-
ер и Лисандро Алонсо, Мигел Гомеш и братья Дарденн. 
Все короткометражки, собранные в программе, были 
сняты режиссерами до их первых главных фильмов, 
после которых о них заговорил уже весь киномир.

В программе «Прототипы» показано шесть корот-
кометражных киноработ, из которых позже выро-
сли самые громкие дебюты 2010-х годов. Для «Му-
станга» Дениз Гамзе Эргювен прототипом стала ко-
роткометражка «Капля воды», для «Сына Саула» Ла-
сло Немеша — «И терпенье кончается», для «Племе-
ни» Мирослава Слабошпицкого — «Глухота».

Обрамляли дни короткого метра два новых пол-
нометражных фильма: «Брат Дэян» Бакура Бакурадзе 
и «Кладбище великолепия» Апичатпонга Вирасета-
куна. В обеих картинах отчетливо слышится эхо по-
литических и военных конфликтов (в бывшей Юго-
славии и Таиланде), однако интересны они прежде 
всего актуальной современной режиссурой, иссле-
дующей с помощью новых приемов и технологий 
экзистенциальный опыт человека в меняющемся 
обществе. Рита Русакова

ФЕСТИВАЛЬ

На выставке «Россия в пути»  
в римском Palazzo delle Esposizioni 
итальянцам предлагается окинуть  
свежим взглядом историю  
советского транспорта в красках

ВЫСТАВКА

Самая большая ретроспектива  
Люка Тёйманса открылась в Катаре
Один из самых уважаемых и дорогих живописцев 
современности — бельгиец Люк Тёйманс открыл ре-
троспективу в столице Катара Дохе. Проект, делав-
шийся в течение двух лет, реализован по инициати-
ве шейхи Аль-Маяссы ат-Тани, руководителя органи-
зации «Музеи Катара». На выставке Тёйманса будет 
показано около 100 живописных и 80 графических 
работ — это крупнейшая ретроспектива 57-летнего 
художника за всю его карьеру.

В интервью AFP господин Тёйманс рассказал, 
что его выставка в Катаре — это «очень, очень круп-
ная затея». 

Журнал Forbes недавно назвал шейху Аль-Маяс-
су ат-Тани «королевой арт-мира» за ее роль в крупных 
приобретениях музеев Катара. Так, при участии шей-
хи королевская семья Катара приобрела в 2011 го-
ду у греческого бизнесмена Георга Эмбирикоса кар-
тину Поля Сезанна «Игроки в карты» за рекордные 
$250 млн. Правда, этот рекорд был вскоре переплю-
нут суммой $300 млн, которую Катар отдал за полотно 
Поля Гогена «Когда свадьба?» в 2015 году.  Рита Русакова

Новая сцена Александринско-
го театра продолжила детский 
концертный абонемент «Шко-
ла новой музыки» сочинением 
Бориса Филановского «Ход ве-
щей», исполненным ансамблем 
eNsemble и дирижером Федо-
ром Ледневым. Посетив «Шко-
лу», ВЛАДИМИР РАННЕВ и его 
шестилетняя дочь нашли этот 
урок интересным, но не бес-
спорным.

Подбираясь к детской аудито-
рии, Борис Филановский искал не 
легких, а трудных путей: не препод-
нести юному слушателю музыку 
на блюдечке, а внедрить этого слу-
шателя в механизм ее внутренне-
го устройства наподобие героя из-
вестного мультфильма «Музыкаль-
ная шкатулка». Это своего рода ди-
дактический эксперимент, кото-
рый если и урок, то не литературы, 
а грамматики языка. Композитор 
написал что-то вроде этюда на ах-
матовское «Когда б вы знали, из ка-
кого сора…», освободив строитель-
ный материал музыки от оков мело-
дии и жанра, а восприятие слушате-
ля — от наслаждения привычным. 
Звуки оказались словно предостав-
лены сами себе, их высота, дли-
тельность, тембр и громкость зажи-
ли собственной жизнью, как бы со-
общая аудитории: мы главнее того, 
кто из нас что-то сочиняет. И следуя 
этой логике, Борис Филановский 
в данном случае выступил не ком-
позитором, а кем-то ему противопо-
ложным — раскомпозитором музы-
ки. По его мысли, здесь «музыкаль-
ные инструменты предстают как 
живые метрономы или песочные 
часы: длина смычка или струны, 
продолжительность дыхания, ско-
рость повторения, отзвук — у всего 
есть свое время», которое он поста-
рался высвободить и показать как 
формообразующий элемент.

И очень убедительно показал бы, 
если б не одна беда — пространные 
объяснения перед каждой из трех 
частей сочинения, которые тоже 
стали формообразующим элемен-
том, но уже всего концерта. Эле-
ментом тяжеловесным, рыхлым 
и избыточным. Борис Филанов-
ский почему-то не принял в расчет, 
что принцип донесения чего-то но-
вого до детей — не объяснить, а ув-
лечь. Минут по десять-пятнадцать, 

войдя в амплуа не от мира сего про-
фессора, он расточал слова, все без 
исключения умные, но даже взро-
слым умом едва перевариваемые. 
Что уж говорить о детях. Лектор 
прерывался, повторялся, листал 
свою партитуру, не спеша подби-
раясь к следующей мысли, и время 
от времени, заметив недоуменные 
лица перед собой, переспраши-
вал: «Понятно, да?» Расценив гробо-
вое молчание как согласие, он про-
должал в том же духе. И так три ра-
за. Зато когда слова наконец сменя-
лись музыкой, последняя вступала 
в свои права как долгожданное об-
легчение.

И, как оказалось, это впечатле-
ние держалось не только на жела-
нии поторопить лектора с фина-
лом. Причудливый и совершенно 
непривычный детскому слуху зву-
ковой мир Бориса Филановского 
работал убедительным активато-
ром внимания — музыка гипноти-
чески завораживала и в отличие от 
речей действовала сильнее на де-
тей, чем взрослых. «Пульс», «Дли-
тельность», «Тяготение» — три ча-
сти, каждая по десять минут, про-
неслись тремя сгустками неукро-

щенной, расщепляющей тишину 
звуковой энергии. Впечатление до-
полняло фигуративное видео Анто-
на Яхонтова, которое не иллюстри-
ровало музыку, как это часто быва-
ет на детских концертах, но высту-
пило еще одним временным изме-
рением: микрособытия, происхо-
дящие с простейшими геометриче-
скими элементами, словно нарисо-
ванными неокрепшей детской ру-
кой, отмеряли собственный свин-
гующий ритм.

Но все же дидактическая мис-
сия всего предприятия — вскрыть 
механику строительства музыки из 
звуков и пауз — вряд ли осталась 
выполненной. На этом уроке зазор 
между грамматикой языка и тек-
стом, на нем написанном, оказал-
ся слишком велик. И это не новая 
проблема — давно известно, что 
музыковеды отстоят от меломанов 
значительно дальше, чем, скажем, 
искусствоведы от ценителей жи-
вописи. И особенно велика эта ди-
станция, когда имеешь дело с дет-
ской аудиторией. Но выручает од-
но обстоятельство, принципиаль-
ное именно для детского воспри-
ятия: тут интерес важнее доходчи-
вости, и второе со временем обя-
зательно придет, если пробуждено 
первое. И в этом смысле музыка Бо-
риса Филановского со своей зада-
чей справилась — его причудли-
вые заколдованные звуки отклик-
нулись в слушателях, может, и раз-
ными впечатлениями, но только не 
безразличием.

КОНЦЕРТ КЛАССИКА

Объяснить не по-детски
«Ход вещей» Бориса Филановского  
на Новой сцене Александринки

Заколдованные звуки «Хода 
вещей» Бориса Филановского 
дошли до зрителей Новой  
сцены Александринки  
прямой дорогой с помощью 
eNsemble и дирижера  
Федора Леднева (на фото)   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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В центральном матче игрового дня 
чемпионата Единой лиги ВТБ  
ЦСКА принимает «Химки»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

КХЛ

СКА и «Металлург»  
пошли на первую 
перемену
Андрей Назаров и Майк Кинен  
отправлены в отставку

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Игорь Черевченко 
переспорил однокурсника
«Локомотив» продолжает преследовать ЦСКА в одиночку

В минувший уикенд в Континен-
тальной хоккейной лиге состо-
ялись сразу две громкие тре-
нерские отставки. Наставников 
уволили два последних облада-
теля Кубка Гагарина: магнитогор-
ский «Металлург» уволил Майка 
Кинена, не очень удачно начав-
шего чемпионат, а СКА — Андрея 
Назарова, старт сезона просто 
провалившего.

Что касается отставки Андрея На-
зарова, то она из той редкой катего-
рии событий, которые формально 
вроде бы тянут на ЧП, но которых в 
действительности ждут задолго до 
превращения в свершившийся факт. 
Назаров проработал в СКА совсем не-
долго, и мотивы именно его назначе-
ния на пост главного тренера в ию-
не были такой же большущей загад-
кой для публики, как мотивы ухода 
только что взявшего первый в исто-
рии армейцев Кубок Гагарина Вяче-
слава Быкова, официально ушедше-
го по причинам «личного характе-
ра». У сменщика Быкова имелся тре-
нерский опыт, но в командах, кото-
рым по уровню амбиций, финансо-
вому и кадровому потенциалу до пе-
тербуржского клуба как до Луны,— 
«Северстали», «Витязе», «Донбассе», 
«Барысе». А знаменитым Назарова в 
хоккейном мире сделали не столько 
результаты, которых он добивался, 
сколько длиннющий шлейф скан-
дальных выходок, часто выливав-
шихся в дисквалификации,— рез-
кие высказывания, наскоки на бо-
лельщиков и журналистов. Сомне-
ния тех, кто видел диссонанс меж-
ду биографией нового тренера и це-
лями СКА, нуждавшегося в первую 
очередь не в скандалах, а в сохране-
нии спортивного наследия прежне-
го штаба, были понятны.

Рискованная ставка так и не сыг-
рала. Коллекцию скандалов Анд-
рей Назаров в СКА пополнил (речь 
об уходе врача клуба Егора Козлова, 
которому, как утверждали источни-
ки, предшествовала драка с могучим 
тренером), но доказать, что умеет хо-
рошо работать с клубами-грандами, 
не успел. Со старта регулярного чем-
пионата армейцы буксовали, и их 
постоянные осечки вряд ли можно 
было объяснить исключительно по-
терями в составе — например, отъ-
ездом в «Чикаго Блэкхокс» Артемия 
Панарина и Виктора Тихонова: со-
став все равно оставался чрезвычай-
но плотным. Зато на этом фоне вы-
глядела заслуживающей доверия ин-
формация источников о «конфликт-
ной» обстановке внутри СКА.

Терпения руководителей коман-
ды хватило на 22 матча. В 22-м СКА 
потерпел поражение — 1:3 — от со-
перника по весеннему финалу Куб-
ка Гагарина «Ак Барса», которое стало 

для него уже 12-м в регулярке. А вско-
ре после него последовало заявление 
президента клуба Геннадия Тимчен-
ко о том, что «спортивные результаты 
СКА в первой части регулярного чем-
пионата, к сожалению, не позволяют 
нам продолжить сотрудничество», оз-
начавшее окончание эксперимента, 
связанного с Назаровым.

Вместо него наставником армей-
цев будет Сергей Зубов. Это тоже ри-
скованное назначение. Зубов, знаме-
нитый в прошлом защитник, более 
полутора десятилетий выступавший 
в НХЛ и имевший там статус супер-
звезды, в отличие от Назарова, ни-
когда не возглавлял команду. Он в те-
чение нескольких сезонов трудился 
в роли ассистента в тренерских шта-
бах ЦСКА и СКА, в том числе при Вя-
чеславе Быкове. Разве что поддержка 
видных петербуржских хоккеистов 
ему, судя по всему, гарантирована. Во 
всяком случае, капитан СКА Илья Ко-
вальчук, когда произошли кадровые 
перестановки, пообещал, что «игро-
ки помогут» Зубову.

В случае с Майком Киненом речь 
идет о более мягком, что ли, вариан-
те отставки. Приглашение одного из 
самых авторитетных канадских тре-
неров, работавшего в НХЛ с середины 
1980-х и завоевывавшего Кубок Стэн-
ли, в «Металлург» датировано 2013 го-
дом, и плоды оно, несомненно, при-
несло. Ветеран Кинен, которому уже 
65 лет, с ходу сумел завоевать с магни-
тогорцами и Кубок Гагарина.

Продолжение российской карь-
еры тренера, однако, было не столь 
замечательным. В прошлом сезо-
не «Металлург» завершил выступле-
ния в play-off во втором раунде, усту-
пив в серии против «Сибири» со сче-
том 1:4. На старте нынешнего не бли-
стал, но и по крайней мере не про-
валился, как СКА. Если петербур-
жцы при Назарове выпали из «зоны 
play-off» Западной конференции, то 
магнитогорцы при Кинене все-та-
ки держались в восточной восьмер-
ке. Впрочем, вице-президент «Метал-
лурга» Геннадий Величкин не скры-
вал, что к «содержанию игры» коман-
ды этой осенью есть претензии.

При этом, лишив Майка Кинена 
тренерского поста, магнитогорцы 
сохранили за ним позицию в клубе. 
Канадец стал советником его прези-
дента Виктора Рашникова по разви-
тию. А тренировать уральцев вме-
сто матерого Кинена будет отечест-
венный специалист Илья Воробьев, 
выполнявший функции его помощ-
ника. Это в каком-то смысле еще бо-
лее смелый шаг, чем те, что предпри-
нял СКА. Воробьев молод не только 
в сравнении с «динозавром» Кине-
ном, но даже с 45-летним Зубовым. 
Ему всего 40.

Алексей Доспехов

В центральном матче две-
надцатого тура «Локомо-
тив» на чужом поле по-
бедил «Спартак» — 2:1. 
Таким образом, желез-
нодорожники закрепи-
лись на втором месте 
в турнирной таблице, ко-
торую по-прежнему уве-
ренно возглавляет ЦСКА, 
переигравший «Урал» — 
3:2. Тем временем «Зе-
нит» не сумел как следует 
поздравить с 38-летием 
своего главного тренера 
Андре Виллаша-Боаша, 
сыграв вничью с «Куба-
нью» — 2:2.

Главный тренер ЦСКА Ле-
онид Слуцкий остается непо-
бедимым в национальном 
чемпионате сезона 2015/16. 
«Локомотив» на данный мо-
мент преследует армейцев 
практически в одиночку, в 
то время как отставание «Зе-
нита» от лидеров достигло 
десяти очков, а «Спартака» — 
12. Такими оказались глав-
ные итоги двенадцатого ту-
ра чемпионата страны, в ко-
тором самым главным, без-
условно, стало противосто-
яние на «Открытие Арене», 
где спартаковцы принима-
ли железнодорожников.

Этот матч многими вос-
принимался как принципи-
альный спор двух главных 
тренеров — Дмитрия Але-
ничева и Игоря Черевчен-
ко, которые вместе учились 
в Высшей школе тренеров, в 
2008 году закончили ее, а не-
сколько месяцев назад с не-
большой разницей во време-
ни возглавили соответствен-
но «Спартак» и «Локомотив».

В данном случае Игорь Че-
ревченко на чужом поле ста-
диона «Открытие Арена» пе-
реиграл своего однокурсни-
ка практически по всем ста-
тьям. Причем проблемы хозя-
ев начались практически сра-
зу, поскольку спартаковцы, 
несмотря на поддержку три-
бун, просто провалили нача-
ло матча. Прямым следстви-
ем этого на девятой минуте 
стал гол Александра Коломей-
цева, воспользовавшегося не-
разберихой в чужой обороне 
после навеса в исполнении 
Виталия Денисова. У хозяев 
по ходу первого тайма было 
несколько моментов, но ис-
пользовать их не удалось.

В начале второго тайма гол 
забил Умар Ниассе. Забинто-
ванная левая рука не поме-
шала сенегальскому напада-
ющему правой ногой даль-
ним ударом отправить мяч в 
ворота Артема Реброва. При 
этом голевой пас ему по иро-

нии судьбы отдал… диспет-
чер «Спартака» Роман Широ-
ков, который и в целом про-
вел весьма неудачный матч.

Единственный ответный 
гол хозяев тоже получился 
на загляденье. Использовав 
передачу Араса Озбилиза, 
вышедшего на замену вме-
сто травмированного Юры 
Мовсисяна, центральный за-
щитник Сальваторе Боккет-

ти на 77-й минуте поразил 
цель пяткой. У «Спартака» 
еще было время для того, что-
бы сравнять счет, но в обою-
доострой игре подопечные 
Дмитрия Аленичева так и не 
снискали удачи. Игорь Че-
ревченко в очередной раз до-
казал, что ему удалось создать 
коллектив, способный в ны-
нешнем сезоне на многое. По 
пропущенным мячам (9) «Ло-
комотив» по-прежнему идет 
на первом месте, в атаке у не-
го тоже пока все в порядке.

Что касается двух суббот-
них матчей с участием пре-
тендентов на высокие ме-
ста, то в них было забито в 
общей сложности девять го-
лов. ЦСКА, которому в среду 
предстоит домашний матч 
Лиги чемпионов с «Манчес-
тер Юнайтед», дома обыграл 
«Урал» — 3:2. Самый краси-
вый мяч в этой встрече ока-
зался на счету чилийско-
го полузащитника гостей 
Херсона Асеведо, который 
изумительным ударом со 
штрафного в верхний угол 
по идеальной траектории 
в середине первого тайма 
оставил не у дел Игоря Акин-
феева. Да и вообще бывший 
клуб нынешнего тренера 
ЦСКА Виктора Гончаренко 
выглядел весьма боевито.

Тем не менее армейцы до-
бились заслуженной побе-
ды. При этом она, по словам 
Леонида Слуцкого, не мо-

жет являться пищей для се-
рьезных размышлений пе-
ред встречей с англичанами. 
Во-первых, из-за несоответ-
ствия класса манчестерцев 
и екатеринбуржцев. Во-вто-
рых, против «Урала» Леонид 
Слуцкий был вынужден вы-
ставить экспериментальную 
среднюю линию без дисква-
лифицированного Алана 
Дзагоева и нокаутированно-
го две недели назад в матче с 
«Динамо» Бибраса Натхо, ко-
торый, впрочем, пропустит 
еще минимум неделю.

А вот «Зенит» очки снова 
потерял. И едва ли не глав-
ной тому причиной, как ни 
парадоксально, стали кадро-
вые проблемы клуба, имею-
щего самый большой бюд-
жет в премьер-лиге. Вышло 
так, что на матч против «Ку-
бани» петербуржцы смогли 
выставить всего трех номи-

нальных защитников — Лу-
иша Нету, Николаса Ломбер-
тса и Александра Анюкова, 
поскольку Игорь Смольни-
ков и Доменико Кришито 
травмированы, а Эсекьелю 
Гараю было разрешено не 
лететь в Краснодар из-за ро-
ждения дочери.

В связи с этим в центре 
обороны вышел Хави Гар-
сия, что отнюдь не смутило, 
а скорее даже воодушевило 
хозяев, открывших счет уда-
ром головой именно из цен-
тральной зоны после розыг-
рыша штрафного. В итоге же 
была зафиксирована ничья 
— 2:2, и она, естественно, ед-
ва ли могла порадовать глав-
ного тренера «Зенита» Андре 
Виллаша-Боаша, которому в 
субботу исполнилось 38 лет.

Гости, кстати, могли бы 
добиться победы, если бы 
вышедший на замену Денис 
Ткачук не забыл пословицу 
«Лучшее — главный враг хо-
рошего». Решив подправить 
мяч, уже и так летевший в 
ворота после удара Артема 
Дзюбы, зенитовец лишил 
свою команду трех очков, по-
скольку находился в офсай-
де. Таким образом, «Кубань», 
которая не может превзойти 
«Зенит» с 1990 года, когда оба 
клуба выступали в первой 
лиге чемпионата СССР, сно-
ва не победила его. Впрочем, 
и не проиграла.

Евгений Федяков

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Геннадий Головкин выбил третий пояс 
Казахстанский боксер нокаутировал Давида Лемье

Выдающийся казахстанский бок-
сер Геннадий Головкин одержал 
очередную яркую победу. Чем-
пион мира в среднем весе (до 
72,6 кг) добавил к чемпионским 
поясам Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA) и Всемирно-
го боксерского совета (WBC) ти-
тул Международной боксерской 
федерации (IBF), нокаутировав 
в восьмом раунде состоявшего-
ся в Нью-Йорке боя канадца Да-
вида Лемье.

Геннадий Головкин — это несом-
ненный феномен современного про-
фессионального бокса. О том, что он 
за феномен, прекрасно рассказыва-
ют, например, цифры. Чемпионский 
титул в одной из самых престижных 
категорий Головкин защитил в 15-й 
раз, и это второй показатель в исто-
рии: больше успешных защит лишь 
у легендарного Бернарда Хопкинса. 
А серия досрочно, нокаутом, завер-
шенных им боев достигла удивитель-
ной отметки — 21 поединка, притом 
что противостояли феномену часто 
бойцы чрезвычайно крепкие. Уже 
мало кто сомневается, что в ближай-
шее время Головкин прочно займет 
место завершившего в сентябре ка-
рьеру Флойда Мейуэзера на верхуш-
ке рейтингов лучших бойцов мира 
вне зависимости от веса. По крайней 
мере, реальных конкурентов, если 
учитывать отзывы экспертов, у него 
не просматривается. Более того, эти 
эксперты считают, что рано или позд-

но Головкин приблизится к Мейуэзе-
ру, превратившемуся благодаря бок-
су в миллиардера, и по размеру по-
лучаемых гонораров. Пока они про-
сто большие. За бой с Давидом Ле-
мье Головкин гарантированно зара-
ботал $2 млн, а еще заработает долю 
от продажи платной трансляции на 

канале HBO. Она еще не подсчитана, 
но ясно, что доля будет приличной. 
Интерес к его очередному поединку 
был огромен, и аншлаг в 20-тысяч-
ном нью-йоркском Madison Square 
Garden под вопрос даже не ставился.

Интерес, кстати, был обеспечен 
еще и верой в то, что оппонент Генна-
дия Головкина может оказать ему бо-
лее достойное сопротивление, чем 
предыдущие. Геннадий Головкин по-
ставил на кон звания суперчемпиона 
WBA и «временного» чемпиона WBC, 
а Лемье — чемпиона IBF, до которого 

добрался, демонстрируя убедитель-
ный — жесткий, плотный — бокс. Но 
на фоне Головкина этот бокс смотрел-
ся так себе. С самого начала казахста-
нец принялся и переигрывать, и пе-
ребивать канадца, поражая и техни-
кой, и богатством атакующего арсена-
ла. Серьезные проблемы у того возни-
кли еще в первых раундах, а в пятом, 
пропустив удар по корпусу, он рухнул 
на пол. Как ни парадоксально, в том 
эпизоде крылся, может быть, единст-
венный шанс Лемье — Головкин чуть 
не добил его после остановки матча, а 
такие ошибки чреваты дисквалифи-
кацией. Но обошлось, и бой продлил-
ся еще некоторое время.

Он завершился в середине вось-
мого раунда. Рефери Стив Уиллис к 
этому моменту уже неоднократно 
приглядывался к Лемье, явно оце-
нивая градус опасности для здоро-
вья окровавленного канадца, кото-
рый пропустил в общей сложности 
280 ударов. Наконец, Уиллис решил, 
что с того хватит. Головкин принял 
поздравление с новым титулом и от-
правился отдыхать перед подготов-
кой к новому бою, которым, судя по 
всему, может стать поединок с побе-
дителем матча между двумя латино-
американскими знаменитостями — 
Мигелем Котто и Саулом Альваресом 
— за пояс полноценного чемпиона 
WBC 21 ноября. Ставки в нем, в том 
числе денежные, могут быть гораздо 
выше, чем в столкновении с Лемье.

Алексей Доспехов

Серия боев Геннадия Голов-
кина (слева), законченных 
 нокаутом, после матча  
с Давидом Лемье перевалила 
за два  десятка   ФОТО AP

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир ATP серии Masters 1000 
в Шанхае (Китай).  
Призовой фонд — $4,8 млн
1/2 финала. Жо-Вильфрид Тсонга (Франция, 16)—
Рафаэль Надаль (Испания, 8) 6:4, 0:6, 7:5. Новак 
Джокович (Сербия, 1)—Энди Маррей (Великобрита-
ния, 3) 6:1, 6:3. Финал. Джокович—Тсонга 6:2, 6:4. 

Турнир WTA в Тяньцзине (Китай). 
Призовой фонд — $500 тыс.

1/2 финала. Агнешка Радваньска (Польша, 2)—Ка-
ролина Плишкова (Чехия, 3) 6:3, 6:1. Данка Ковинич 
(Черногория)— Бойана Йовановски (Сербия) 6:4, 
6:7 (2:7), 6:2. Финал. Радваньска—Ковинич 6:1, 6:2. 

Турнир WTA в Гонконге (Китай). 
Призовой фонд — $250 тыс.

1/4 финала. Елена Янкович (Сербия, 4)—Винус Уи-
льямс (США, 3) 6:4, 7:5. Ангелика Кербер (Герма-
ния, 2)—Саманта Стосур (Австралия, 5) 6:2, 6:2. 
 Финал. Янкович—Кербер 3:6, 7:6 (7:4), 6:1.

Турнир WTA в Линце (Австрия). 
Призовой фонд — $250 тыс.

Финал. Анастасия Павлюченкова (Россия, 7)—
Анна-Лена Фридзам (Германия) 6:4, 6:3.

Волейбол
Мужчины. Чемпионат Европы 
в Италии и Болгарии
1/2 финала. Словения—Италия 3:1.  
Франция—Болгария 3:2. 
Матч за 3-е место. Италия—Болгария 3:1.
Финал Словения—Франция завершился  
после подписания номера в печать.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Калгари»—«Эдмонтон» 2:5 (Якупов («Эдмон-
тон»), 1+1). «Аризона»—«Бостон» 3:5. «Чикаго»—
«Колумбус» 4:1 (Анисимов, 1+0, Панарин (оба — 
«Чикаго»), 0+2 — Бобровский («Колумбус») от-
разил 28 из 33 бросков). «Нью-Йорк Айлендерс»—
«Сан-Хосе» 6:3 (Кулемин, 0+1 — Голдобин, 1+0). 
«Монреаль»—«Детройт» 4:1. «Оттава»—«Нэшвилл» 
3:4 (буллиты). «Тампа-Бей»—«Буффало» 2:1 (На-
местников («Тампа-Бей»), 1+0). «Питсбург»—
«Торонто» 2:1 (Малкин, 1+0; Плотников (оба — 
«Питсбург», 0+1)). «Флорида»—«Даллас» 2:4. 
«Вашингтон»—«Каролина» 4:1 (Овечкин  
(«Вашингтон»), 1+0). 

Андрей Назаров, став тренером СКА, так и не доказал,  
что способен эффективно работать с клубом-грандом   ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

Победный мяч 
в ворота «Спартака» 
забил форвард 
«Локомотива»  
Умар Ниассе (справа)   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. ЦСКА 12 10 2 0 25:11 32

2. «Локомотив» 12 8 3 1 22:9 27

3. «Зенит» 12 6 4 2 24:15 22

4. «Спартак» 12 6 2 4 16:14 20

5. «Терек» 12 4 7 1 17:12 19

6. «Ростов» 11 5 3 3 12:10 18

7. «Урал» 12 4 4 4 18:19 16

8. «Крылья 12 4 3 5 10:12 15 
Советов»

9. «Краснодар» 12 3 6 3 14:11 15

10. «Динамо» 12 3 6 3 12:15 15

11. «Амкар» 12 3 4 5 10:15 13

12. «Рубин» 12 3 1 8 11:18 10

13. «Кубань» 12 1 6 5 11:16 9

14. «Анжи» 12 1 5 6 11:18 8

15. «Уфа» 12 1 4 7 9:21 7

16. «Мордовия» 11 1 4 6 10:16 7

Матч «Ростов»—«Мордовия»  
пройдет сегодня.

12-й тур
ЦСКА—«Урал» 3:2. Панченко, 2; 
Думбия, 38; Вернблом, 56 — Асеведо, 
22; Гогниев, 60.

«Амкар»—«Динамо» 1:1. Прудников, 
83 — Кокорин, 90 (пен.).

«Кубань»—«Зенит» 2:2. Шандау, 2; 
Мельгарехо, 64 — Дзюба, 44; Шатов, 54.

«Рубин»—«Уфа» 3:1. Кузьмин, 20, 78; 
Кисляк, 65 — Пурье, 4.

«Спартак»—«Локомотив» 1:2. Боккет-
ти, 77 — Коломейцев, 9; Ниассе, 49.

«Крылья Советов»—«Терек» 0:2. 
Адилсон, 88; Митришев, 90+7.

«Анжи»—«Краснодар» 2:2. Алмейда, 
15; Боли, 40 — Лаборде, 79; Ари, 80.
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